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  בס״ד 

Выпуск №450 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«ваишлах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Ваишлах. 

Нужно отметить, что центральной частью нашей главы является подготовка встречи и сама встреча между 
Яаковом и Эсавом.  

Как мы знаем желание Эсава уничтожить Яакова строилось не только на том, что он не получил благословение отца, 
которое, кстати, нужно были ему для того, чтобы реализовать эту задачу, но на том, что Эсав никогда себя не чувствует 
полноценным, пока есть Яаков. Яаков, олицетворяющий продолжение идеи Авраама и Ицхака о том, что миром правит 
Всевышний и что никакие силы, рукотворные идеи, идеологии, люди не могут чувствовать себя, как говорится, на коне - 
владельцами судеб.  

Эсаву и его потомству всегда мешало и до сегодняшнего дня мешает, что мы есть, что Всевышний нас выбрал, что мы 
реализовываем его Тору и исправляем мир.  

После трогательной встречи между братьями сказано: «Прими же мое благословение, что доставлено тебе! Ибо одарил 
меня Б-г, ибо есть у меня все (необходимое). И упрашивал он его, и тот принял. И сказал: Отправляйся в путь и пойдем, и я 
пойду наравне с тобой. И сказал он ему: Господин мой знает, что дети нежны, а мелкий и крупный скот дойны, на мне 
(забота о них). Если гнать их один день, то падет весь мелкий скот. Пусть же пройдет мой господин перед рабом своим, а я 
буду вести моим медленным (ходом), шагом скота, что предо мною, и шагом детей, — пока не приду к моему господину в 
Сеир. И сказал Эсав: Поставлю же я при тебе из народа, который со мною. И сказал он: Для чего это? Обрести бы мне 
милость в глазах моего господина! И возвратился в тот день Эсав своим путем в Сеир. А Йааков отправился в Сукот» 

В данном отрывке Эсав предлагает провести Яакова до Эрец Исраэль, т.е. быть с ним вместе, казалось бы, это же то, что 
нужно, но наши мудрецы говорят, что Эсав в любой момент мог одуматься и, как мы видим дальше из фраз Торы, вернуться 
к своей деятельности: убийству, грабежу, идолопоклонству...  

Наш праотец Яаков отсылает его вперёд, а сам идёт своим путем. 

Эсав предлагает оставить представителей из своего народа, и, если задуматься, то становится видно, что на протяжении 
всей истории к нашему народу присоединилось много герим (неевреев, которые решили присоединиться к нашему народу) и, в 
основном, они были из потомков Эсава, таким образом, желание Эсава идти с нами бок о бок, в каком-то смысле реализовы-
валось все время. 

Наш народ, находясь в Римском изгнании около 2000 тысяч лет, и в основном обитал как раз-таки в странах “потомков” 
Эсава. Хочется пожелать всем нам, чтобы мы своей дорогой со своей скоростью достигли, наконец, встречи с Эсавом, и весь 
мир тогда примет и осознает, что только Всевышний правит миром, а пока мы должны эту дорогу каждый день шаг за 
шагом преодолевать с гордостью и радостью, реализовывая задачи Творца.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ваишлах» 

ГЛАВА «Ваишлах» 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 32, ст. 4 — гл. 36, ст. 43. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: «И послал Яаков посланников перед 
собой, к Эсаву, брату своему...». 

И послал на иврите — ваишлах. 

1. От анализа прошлого — к пониманию будущего 

Н 
едельная глава Ваишлах занимает особое место в нашей 
традиции. Главы поколений, раввины и общественные 
деятели тщательно изучали эту главу, если им предстояла 
встреча с нееврейским царем или правителем. 

Как-то раби Иегуда hа-Наси (великий Учитель, редактор текста 
Мишны, начало 3-го века) перед встречей с римской администраци-
ей забыл прочесть эту главу. И все пошло не так, возникли осложне-
ния, справиться с которыми раби Иегуде удалось ценой серьезных 
финансовых потерь. 

Некоторые имеют обычай читать главу Ваишлах на исходе шаббата, 
другие изучают ее перед тем, как отправиться в путешествие. 

Но в чем состоит столь исключительная 
значимость этой недельной главы? 

Дело в том, что ее содержание учит нас 
двум вещам: пониманию будущего на 
основе анализа прошлого и правильным 
взаимоотношениям евреев с народами мира. 

Известно, что Эсав взял в жены дочь Ишмаэля (Берешит, гл. 28, ст. 
9). В Мидраше Учителя открывают нам замысел Эсава. Он собирался 
натравить Ишмаэля на Яакова, и когда тот его убьет — «отомстить» 
за кровь брата и убить Ишмаэля. Тогда Эсав стал бы единовластным 
правителем мира.  

И хотя тем планам Эсава не суждено было осуществиться — его союз 
с Ишмаэлем против Яакова, прослеживается на протяжении всей 
истории.  

Недаром, мы в Слихот (особые молитвы, которые читают, чтобы 
вызвать в «высших духовных мирах» дополнительное снисхождение 
к еврейскому народу) просим: «Уничтожь Сеира (одно из имен 
Эсава) и его тестя (Ишмаэля), и тогда взойдут в Сион спасенные». 

В наши дни достаточно отчетливо прослеживается связь между 
Эсавом и Ишмаэлем, которая выражается в помощи Европы, США и 
России арабским странам, не скрывающим своего желания 
уничтожить Израиль. 

Наша недельная глава начинается с того, что Яаков отправляет 
посланников в поле Эдома (Берешит, гл. 32, ст. 4). 

Учителя объясняют в Мидраше, что Эдом — это Эсав, а назван он 
Эдомом по созвучию со словом «адом» (в переводе с иврита — 
«красный»). Ведь этот цвет стал его символом с самого рождения.  

Как написано: «И вышел первый — 
красный, весь волосатый» (Берешит, гл. 
25, ст. 25). Первородство он променял на 
красную чечевичную похлебку (там же, ст. 
30). 

Далее в Мидраше говорится, что символ 
его страны — красный цвет, и главное 
место — красное поле (площадь), и сила 
его (армия) — красная. 

В Мидраше Эсав назван еще и — 
«медведем». И это ассоциируется с 
некоторыми современными политическими 
явлениями. 

В недельной главе Ваишлах речь идет и о 
сражении Яакова с духовным покровителем 
Эсава (Берешит, гл. 32, ст. 25). В Мидраше 
Раба (на книгу Берешит) сказано, что 
покровитель Эсава выглядел как главарь 
разбойников, а в Талмуде отмечается, что 
он был похож на (нееврейского) мудреца. 
Это означает, что война велась (и ведется) 
на двух уровнях — на физическом, с 
оружием в руках, и в виде борьбы идей, 
мировоззрений. Когда покровитель Эсава 

увидел, что не в силах одержать верх 
над Яаковом в открытом бою, он 

повредил ему тазобедренный 
сустав. В Торе об этом читаем: «И 
сместился тазобедренный су-
став» (Берешит, гл. 32, ст. 26). 

Наши Учителя подчеркивают, что это 
смещение в итоге вылилось для сынов 
Израиля в три разновидности бедствий, 
которые им причинили потомки Эсава: 
истязания тел, конфискация имущества и 
ассимиляция. 

Изучая встречу Яакова с Эсавом (Берешит, 
гл. 33, ст. 1-15) можно освоить способы 
выживания еврейского народа в изгнании, 
в среде других народов мира. 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) пишет, что Яаков был 
готов противостоять Эсаву, используя три 
способа: подарки, молитву и военные 
действия.  

Сфат Эмет (рав Иегуда-Арье-Лейб Алтер, 
Гурский Ребе, Польша, 19-й век) добавляет, 
что эти три способа соответствуют и трем 
путям служения Всевышнему, упомянутым 
в молитве Шма: «И возлюби Всевышнего 
всем сердцем своим, всей душою своей и 
всем своим достоянием». 

«И послал Яаков 
посланников перед собой, 
к Эсаву, брату своему...» 
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Молитва — работа сердца. На войне можно лишиться жизни, вернуть 
Всевышнему душу. Подарки — связаны с достоянием, имуществом. 

на основе комментариев рава Йоэля Шварца 

(Израиль, наши дни) 

и рава Иегуды-Арье-Лейба Алтера 

(Гурский Ребе, известен как Сфат Эмет, Польша, 19-й в.) 

2. Кто сидел в сундуке? 

В нашей недельной главе рассказывается о переправе Яакова через 
речку Ябок. В Торе читаем: «И поднялся он в ту ночь, и взял он двух 
своих жен и двух своих рабынь, и одиннадцать своих де-
тей…» (Берешит, гл. 32, ст. 23).  

В своем комментарии на этот фрагмент Раши (раби Шломо бен Ицхак 
— величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) 
цитирует Мидраш Раба (на книгу Берешит, гл. 76), в котором Учителя 
задаются вопросом: куда же делась дочь Яакова Дина? И сообщают, 
что Яаков спрятал ее в сундук, чтобы она не попалась на глаза Эсаву. 

Но откуда известно, что в сундуке пряталась именно Дина? 

У Яакова было тринадцать детей: двенадцать сыновей и дочка. 
Впрочем, на тот момент Биньямин еще не родился. Стало быть, детей 
было двенадцать. 

Но кто сказал, что в сундук Яаков посадил Дину? Почему — не кого-то 
из своих сыновей? 

В другом Мидраше (Сифри на книгу Дварим, гл. 33, ст. 12) говорится, 
что Храм был построен на территории, принадлежавшей колену 
Биньямина, потому что Биньямин был единственным из всех, кто не 
поклонился Эсаву. А не поклонился Биньямин потому, что к тому 
времени, еще не успел родиться. Если предположить, что Яаков 
спрятал в сундук не Дину, а кого-то из сыновей, получилось бы, что 
двое не поклонились Эсаву. Тогда почему Храм был построен именно в 
уделе Биньямина? 

Выходит, мы обязаны сказать, что в сундуке была спрятана Дина, а все 
сыновья Яакова, кроме тогда не родившегося еще Биньямина — 
кланялись Эсаву. 

Но если предположить, что в сундуке сидел сын Яакова Леви — 
выйдет, что Эсаву не поклонились двое из сыновей Яакова. Но Храм 
все равно должны были построить в наделе Биньямина. Хотя бы 
потому, что у колена Леви собственного надела не было. 

Так почему же все-таки Учителя, составившие этот Мидраш, уверены, 
что Яаков спрятал в сундук не Леви, а именно Дину? 

В Торе объясняется, почему потомки Леви не получили своего надела 
в Эрец Исраэль (на Земле Израиля), и сказано: «Потому и нет у Леви 
доли и удела с его братьями — Всевышний удел его» (Дварим, гл. 10, 
ст. 9).  

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) по этому поводу пишет, что, посколь-
ку коэны и левиты заняты служением в Храме — у них не остается 
времени на то, чтоблы обрабатывать землю, а, значит, и нет нужды в 
ней.  

То есть у левитов — нет потребности в 
собственном участке земле для сельскохо-
зяйственных работ. Но разве отказались бы 
они от надела для строительства Храма? 

Конечно, нет нужды в полях, садах, огородах 
и пастбищах, если сам Всевышний — удел, 
если получаешь вознаграждение из 
«царского дворца» (из Храма). 

Однако что могло помешать Леви получить 
надел, предназначенный исключительно для 
строительства Храма? Только одно: поклон 
Эсаву. 

Следовательно, в сундук Яаков спрятал 
именно Дину. 

на основе комментариев Виленского Гаона 

(раби Элиягу из города Вильно, Литва, 18-й 
век). 

рава Дова Ландо 

(главы йешивы «Слободка», наше время) 

и рава Шимона-Моше Дискина 

(духовный наставник йешивы «Коль Тора» 
в Иерусалиме, 1932–1999 гг.)  

3. За что был наказан Яаков? 

Яаков готовится к очередному испытанию — 
к встрече со своим братом Эсавом. В Торе об 
этом читаем: «И поднялся он в ту ночь, и 
взял он двух своих жен и двух своих рабынь, 
и одиннадцать своих детей» (Берешит, гл. 
32, ст. 23). 

Известно, что у Яакова кроме одиннадцати 
сыновей (Биньямин к тому времени еще не 
родился) была еще и дочь Дина. Почему же 
о ней в нашем фрагменте ничего не сказано? 

Потому что Яаков спрятал ее в сундуке, 
чтобы Эсав не заприметил ее и не положил 
на нее глаз. 

Разумная, казалось бы, предосторожность. 
Но за нее Яаков был наказан. Ведь если бы 
Дина досталась Эсаву, она могла бы 
благотворно на него повлиять.  

Но Яаков исключил такую возможность. И в 
итоге, Дина, как рассказывается в Мидраше 
(Мидраш Раба на книгу Берешит, гл. 76) 
досталась Шхему, сыну Хамора. 

В Шульхан Арухе (раздел Эвен hа-Эзер, гл. 
50, п. 5) говорится, что в случае, если жених 
вдруг перестанет соответствовать высоким 
критериям еврейского мужа — невеста 
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имеет полное право отказаться от 
этого шидуха (сватовства). 

Значит, можно разорвать всякие отношения 
с тем, кто уже стал женихом, но в период 
предшествующей свадьбе проявил 
неподобающие качества. Так зачем же 
отдавать свою дочь в невесты тому, кто уже 
известен своими негативными чертами?  

Тогда в чем вина Яакова? В том ли, что он 
спрятал Дину от Эсава? 

Если внимательнее прочитать отрывок из 
Мидраша, в котором об этом рассказывает-
ся, его можно понять и по-другому. Яаков 
был наказан за то, что лишил своего брата 
возможности начать новую жизнь и 
исправить свои поступки. Выходит, пряча 
Дину, Яаков больше страшился не того, что 
его дочь выйдет замуж за бандита Эсава, но 
— что его братец в результате этой 
женитьбы может порвать со своим 
бандитским прошлым. 

В интеллигентной еврейской семье дочь 
встречается с неевреем. Родители, 
естественно — против, и пытаются ее 
отговорить. 

– А, что, если этот нееврей, — выставляет 
свой контраргумент отец девушки, — решит 
пройти гиюр и начнет заставлять нас ходить 
в синагогу!? 

Во все века в еврейской среде бытовало 
мнение, что, чем хуже окружающие их 
народы — тем лучше для евреев. Ведь на 
фоне злодеев, не так видны их собственные 
недостатки.  

Эту идею мы встречаем еще у Авраама. Он 
воспринимает «в штыки» желание Сары 
изгнать Ишмаэля, который недостойно себя 
ведет (Берешит, гл. 21, ст. 11). Ведь, чем 
хуже будет Ишмаэль, тем привлекательнее 
рядом с ним будет казаться Ицхак. Но 
Всевышний принимает сторону Сары. 

Яаков родился, как сказано в Торе, держа 
Эсава за пяту (Берешит, гл. 25, ст. 26). 
Рядом с Эсавом легче казаться праведни-
ком. 

Идея: чем хуже наши соседи — тем лучше 
на их фоне будем казаться мы сами — как 
видим, не нова. К тому же у неё есть один 
недостаток. Всевышний в корне с ней не 
согласен.  

В числе Его «заданий», которые Он дал 
евреям — быть для других народов светом 

(ор ле-гоим), путеводной звездой, ориентиром, идеалом, если уже на 
то пошло. Конечно же, это — очень трудная задача. Но такова Воля 
Творца. 

— Ты лишил милости своего брата, — наставляет Яакова Всевышний, 
— не захотел выдать свою дочь за обрезанного. И достанется она — 
необрезанному. 

Но разве Эсав был обрезан? 

Обрезание могло стать условием для женитьбы Эсава на Дине. И 
Эсав вполне мог это условие принять. Ведь согласился же Шхем на 
такое же условие, выдвинутое ему братьями Дины, Шимоном и Леви, 
да еще и всех жителей города убедил последовать его примеру 
(подробнее об этом — см. на сайте, к примеру, в обзоре недельной 
главы Ваишлах, пятый годовой цикл обсуждения). 

Впрочем, Шхему это не помогло. Но в том случае действовала мера 
суда, и о милосердии не было речи. 

на основе комментария раби Авраама-Мордехая Алтера 

(Ребе Гурских хасидов; чаще упоминается под «псевдонимом», 
образованным от названия серии его книг — Имрей Эмет; 

Польша – Израиль, середина 20-го века) 

4. За что были наказаны жители Шхема? 

После того, что произошло с Диной, ее братья, Шимон и Леви, 
предлагают жителям Шхема сделать обрезание, а затем... В тексте 
Торы читаем: «И было на третий день, когда они были больны: и 
взяли два сына Яакова, Шимон и Леви, братья Дины, каждый свой 
меч, и напали они на город уверенно и убили всех муж-
чин» (Берешит, гл. 34, ст. 25). 

Но за что были наказаны все мужчины города? Ведь Дину похитил 
только Шхем. 

Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель 
полного кодекса еврейских практических законов Мишне Тора; 
Испания – Египет, 12 век) пишет, что потомки Ноаха (в текстах на 
русском — Ной) обязаны установить институт суда. В каждой области 
должны заседать судьи и устанавливать законы в соответствии с 
семью заповедями, которые даны потомкам Ноаха. Известно, что 
наказание за нарушение хотя бы одной из этих семи заповедей — 
смерть. Жители Шхема видели, как сын их царя Шхем похитил Дину. 
Видели и — молчали. За это и были приговорены.  

Но почему тогда Яаков осуждает поступок Шимона и Леви? «Вы, — 
говорит он, — подвели меня» (Берешит, гл. 34, ст. 30). 

Радбаз (раби Давид бен Зимра, Египет, 16-й век) отмечает, что 
вместе с обрезанием, жители Шхема, возможно, про-
шли гиюр (присоединились к еврейскому народу). А гер, как мы 
знаем, в определенном смысле «подобен новорожденном»у. Все его 
прегрешения остаются в прошлом, и он начинает новый этап своей 
жизни с чистого листа. Настоящий гиюр — уничтожает всякую связь с 
прошлым. Так, что запрещено даже напоминать геру, какие поступки 
он совершал и как жил до перехода в еврейство. 

Но, если так — на каком основании Шимон и Леви вынесли смертный 
приговор целому городу и привели его в исполнение? 

В тексте Торы, где говорится о заповеди обрезания (брит мила), 
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употреблено удвоение. Сказано: «Обрезая, 
обрежь (в оригинале — hамоль йимоль) 
всякого рожденного в доме тво-
ем» (Берешит, гл. 17, ст. 13).  

Учителя из этого в Талмуде (трактат Авода 
Зара, лист 27) делают вывод, что необре-
занный идолопоклонник не вправе 
обрезать других.  

А еврей, если он пока еще — не обрезан, 
может ли он сделать обрезание другому 
еврею? 

Ответ на этот вопрос: «да, может». Ведь 
все, на кого распространяется заповедь 
обрезания — входят в разряд обрезанных, 
включая даже тех, кто эту заповедь еще не 
исполнил.  

Кстати, поэтому Авраам, хоть и принял на 
себя исполнение заповедей Торы, 
обрезание, все же себе не делал — до тех 
пор, пока Всевышний не дал ему прямое 
повеление об этом. До этого он не входил в 
категорию обрезанных, и, значит, не имел 
права делать обрезания. 

Сыновья Яакова ставят Шхему и его отцу 
Хамору условие, что согласятся породнить-
ся с ними, только в том случае — «если 
будете обрезаны, как мы» (Берешит, гл. 
34, ст. 15). Следовательно, обрезать 
жителей Шхема должен тот, кто уже сам 
обрезан, то есть — один из сыновей Яакова. 
Шхем и Хамор в точности передают это 
условие своим подданным (Берешит, гл. 
34, ст. 22). 

Но, что происходит дальше? 

В Торе написано: «И послушали Хамора и 
Шхема, его сына, все вышедшие из ворот 
его города; и обрезал себя весь мужской 
пол, все вышедшие из ворот его горо-
да» (Берешит, гл. 34, ст. 24). Иными 
словами, они сами обрезали друг друга. 

Такое обрезание, конечно же, не может 
считаться законным. Стало быть, и гиюр их 
— не действителен. 

Таким образом, жители Шхема, не 
пройдя гиюр, остались потомками Ноаха. 
Значит, и приговор, вынесенный им, имел 
силу. Придя к такому выводу, Шимон и 
Леви — привели этот приговор в исполне-
ние. 

Тогда, почему это вызвало недовольство 
Яакова? 

Очевидно, что он считал, что незаконное, 

неправильное обрезание все же можно исправить (выпустив каплю 
крови, на языке Торы — атафат дам) и — довести гиюр до настояще-
го завершения. 

на основе комментариев Рамбама 

(великий Учитель, комментатор Мишны и составитель полного 
кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 12 век), 

Радбаза 

(раби Давид бен Зимра, Египет, 16-й век) 

и рава Йегошуа-Лейба Дискина 

(Маѓариль; духовный наставник ашкеназских евреев в Эрец 
Исраэль, 

вторая половина 19-го века; родился в Гродно, Беларусь) 

5. Чье письмо? 

В нашей недельной главе читаем: «И увидел ее (Дину) Шхем, сын 
Хамора, хананийца, князя (в оригинале — наси) той земли» (Берешит, 
гл. 34, ст. 2). 

В Торе недаром перечислены «регалии» Шхема, его принадлежность к 
знатному роду. Тем самым как бы подчеркивается, что и отношение к 
человеку, занимающему высокое положение в обществе, должно быть 
— особое… 

Эта история произошла в США, в наши дни. 

Десятилетняя ученица постоянно опаздывала в школу. Учительница 
пробовала воздействовать на нее различными воспитательными 
методами, но — безрезультатно. Тогда учительнице ничего не 
оставалось, как исключит девочку из школы. 

Итак, нерадивую ученицу — отчислили. Но ни ее, ни ее родителей это 
совершенно не устраивало. Они требовали вернуть ребенка в класс. 

Однако же все их попытки не увенчались успехом — администрация 
школы, в том числе, и директор, утвердила отчисление. 

Тогда девочка обратилась к самому президенту США. Она написала 
ему письмо, вкратце изложив ситуацию, и попросила его вмешаться. 

Неожиданно президент откликнулся на просьбу девочки. Он 
собственноручно написал письмо, в котором просил учительницу дать 
девочке еще один шанс и вернуть ее в школу. Девочка передала 
письмо учительнице и та, не смея отказать президенту — позволила 
ученице вернуться в свой класс.  

Письмо, написанное и подписанное президентом США, несомненно, 
представляет ценность для коллекционеров. Поэтому родители 
девочки потребовали, чтобы учительница вернули им письмо. Но 
учительница заявила, что, поскольку письмо адресовано ей, у нее оно 
и останется. 

Для выяснения, кто же должен владеть этим письмом, стороны 
обратились в раввинский суд. 

Какое же решение вынес суд? Кому по праву принадлежит письмо 
президента — учительнице или ученице? 

Конечно, письмо было адресовано учительнице, президент в нем 
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просил ее проявить к девочке снисхождение, и именно благодаря 
этому письму, учительница согласилась принять девочку назад в 
класс. 

При этом следует учесть, что президент написал это письмо ради 
десятилетней девочки, обратившейся к нему за помощью. Он хотел 
помочь ей, приободрить павшую духом ученицу. И, поскольку письмо 
написано именно ради девочки — раввинский суд вынес вердикт, что 
оно должно храниться у нее... 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

Вопросы к раввину 

С 
 какой целью придумывались агадические истории? 

Шалом, уважаемый раввин! 

Я не могу понять, с какой целью придумывались агадиче-
ские истории. 

Например, согласно Агаде, император Тит, разрушивший Второй 
Храм, умер от того, что ему в мозг через нос влетел комар и мучал 
его 7 лет. 

На самом деле этот император умер от лихорадки (по крайней 
мере так написано в Википедии). Объясните, пожалуйста, зачем и 
кто придумал, что этого императора убил комар, залетев 
императору в нос. 

Авраам 
Кармиэль 

А гада — это общее название текстов Талмуда, которые посвяще-
ны в основном мировоззренческим и этическим вопросам. В 

отличие от галахических текстов, в которых, главным образом — 
анализируются практические аспекты еврейского образа жизни. 

Учителя Талмуда и Мидрашей были людьми запредельно высокого 
для нас духовного уровня. Поэтому сказать о них, что они придумыва-
ли «агадические истории», могут лишь люди, которые ничего не 
понимают в этих делах (эти слова направлены, разумеется, не Вам в 
укор, ибо Вы в данном случае — в категории ученика, но против тех, 
кто возомнил о себе, что понимает что-то в нашей Торе). 

Комар в наших книгах — символ микроскопического насекомого, 
которое своим укусом как будто бы напоминает человеку, что даже 
маленький объект животного мира, поскольку этот вид был сотворен 
на пятый день процесса Сотворения мира (в отличие от человека, 
который создан на шестой день) — может по каким-то параметрам 
иметь преимущества перед людьми. 

Укус комара настойчиво и болезненно нам это демонстрирует. 

Такое понимание сути комара должно помочь «поставить человека 
на место». То есть — уменьшить его самомнение и гордыню (на 
иврите — гаава, ударение на последнем слоге). 

Гаава — очень серьезный человеческий недостаток. И если искать 
человека, который мог бы показать нам, насколько нелеп такой образ 
мышления — для этой роли как нельзя больше подошел бы римский 
император Тит. Он лично руководил римскими легионерами, 

которые разрушили Второй Иерусалимский 
Храм. 

Более того. Он построил в Риме известную 
Триумфальную арку — чтобы продемон-
стрировать всему миру собственное 
величие. 

Какое живое существо больше всего 
годится для того, чтобы поставить Тита на 
место? 

Конечно же — комар. 

Вот почему наши Учителя сообщили, что 
модель долгого процесса разрушения 
гордыни — попадание комара через 
носовое или ушное отверстие в мозг. 

Когда мы привыкаем изучать Тору глубоко 
и всерьез — мы не задаемся вопросом, в 
самом ли деле был комар, который сидел 
много лет в голове императора-злодея. 

Так что, надеюсь, понятно, что наши 
Учителя не придумывали разнообразные 
истории, но — открывали нам глубины 
Торы. Поэтому мы называем их Мудрецами 
и нашими Учителями. 

И все это не имеет никакого отношения к 
физической, телесной причине смерти 
императора.  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак Вы смотрите на то, что многие 
в мире начнут изучать Талмуд? 

Несколько лет назад Корея ввела 
обязательным предметом в 

школе изучение Талмуда. При этом, совсем 
не зная и не изучая еврейские традиции и 
законы. 

Можно такую учебу назвать изучением и 
действительно может ли что-то дать 
это, не учась в настоящих йешивах, тем 
более, учась по книгам с переводами? 

Как вы смотрите на то, что многие в 
мире начнут изучать Талмуд? 

Григорий 
Грузия 

В  современном мире, тем более, в эпоху 
интернета и искусственного интеллек-

та, каждый человек очень быстро может 
найти любую информацию, в том числе — и 
практически любую книгу, которую мы, 
евреи, относим к категории «сифрей 
кодеш» (святых книг). 
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В категории сифрей кодеш — большое количество книг. 

Это, прежде всего — Письменная Тора (Пятикнижие), книги Пророков и 
Писания. 

Письменную Тору Всевышний дал еврейскому народу на горе Синай через 
Моше. Так же, на горе Синай, была передана Всевышним и Устная Тора. 

Устная Тора — это Учение, которое постоянно, с течением времени, 
раскрывают еврейскому народу наши Учителя. Сюда входят комментарии 
на Пятикнижие, на книги Пророков и Писания. 

В том же перечне — Мидраши (многотомные разъяснения Пятикнижия и 
книг Танаха). Мишна (комментарии на законы, включенные в Пятикни-
жие), Талмуд (Вавилонский и Иерусалимский), комментарии на Мишну, 
на Талмуд и т.д. 

Книги Талмуда в свою очередь служат основой для книг на темы законов 
еврейского образа жизни (Галаха) и книг, которые относятся к категории 
«Мусар» (ударение на последнем слоге), то есть — моральные ценности и 
правила. 

Комментаторов наших книг — огромное количество. Например — Раши, 
Рамбам, Рамбан и многие другие. 

Среди «сифрей кодеш» есть книги мудрецов (ришоним, то есть — 
«первые», 11-15 вв.), которые жили в эпоху становления основ еврейского 
образа жизни. И есть книги мудрецов, которые жили во времена, начиная 
с 16 века (до наших дней), которые мы называем — ахроним (последние). 

Ряд книг мы относим к категории «пнимиют hа-Тора» (внутренняя Тора). 
В их числе, прежде всего — книга Зогар и комментарии к ней, в первую 
очередь — комментарии великого Ари. 

Словом, сифрей кодеш — столько, что точное их количество определить 
невозможно. Тем более, что число таких наших книг, с помощью Небес, 
постоянно растет, ибо в каждом поколении появляют-
ся хидушим (ударение на последнем слоге) — новые открытия в Торе и 
новые способы изложения. 

В общем, речь идет о нескольких тысячах основных, корневых книг и 
комментариев. 

Устная Тора раскрывается еврейскому народу постепенно, со временем. 

Сначала Устная Тора — действительно оставалась только устной. Она 
передавалась от поколения в поколение, от отца к сыну, от учителя — к 
ученику. 

Только в эпоху Мишны, мудрецы постепенно стали записывать устные 
знания, чтобы упорядочить и сохранить их. 

Еврей, человек, у которого есть дополнительная еврейская душа, 
обладает потенциалом, позволяющим воспринимать эти духовные 
знания, стать звеном в цепочке поколений передачи Торы: от горы Синай, 
до наших дней и дальше. Именно для этой духовной работы по изучению 
и обучению Торе других евреев и была дана еврейская душа. 

Тора — не просто книга, это — смысл жизни нашего народа. 

Важно подчеркнуть, что по-настоящему изучать Тору можно только на 
иврите, а еще лучше, к тому же — и в Эрец Исраэль (на Земле Израиля). 
Только тогда можно подняться до максимального уровня понимания 
духовности. 

Теперь перейдем к Вашему вопросу. 

Если нееврей учит Тору — может ли он 
тоже приобщиться к этой цепочке? 

Конечно же, нет. Он может воспринять 
«внешние» знания, факты, может даже на 
поверхностном уровне оперировать ими, 
но — не в состоянии понять Тору на 
внутреннем, духовном уровне. 

Нееврей, который пытается изучать Тору, 
на самом деле не может ее воспринять, 
ибо у него нет дополнительной еврейской 
души. 

При этом в еврейском законе есть 
некое «исключение», позволяющее 
нееврею изучать Тору. Оно состоит в том, 
что в процессе гиюра нееврею необходимо 
усвоить основные законы еврейской 
жизни, и получить общие сведения о 
еврейском мировоззрении. 

Из всего вышесказанного следует, что 
никакой Торы жители Кореи изучать не 
могут: ни в школах, ни в любых других 
учреждениях. И, конечно же, Талмуд никто 
в мире, кроме нашего народа, изучать — не 
в состоянии. 

А что, если корейцы читают книги на темы 
Торы и еврейского образа жизни? 

Это не запрещено. Очень многое 
переведено и доступно. Только это чтение 
нельзя назвать изучением...  

Автор текста Михаэль Вайцман 

У 
краинский борщ — традицион-
ное еврейское блюдо? 

Правда ли, что украинский борщ 
(но без свинины) - традиционное 

еврейское блюдо? 

Спасибо! 

Марьаша 
Вена, Австрия 

Е врейским блюдом, как правило, 
следует называть такое, которое 

помогает лучше соблюсти какую-либо 
традицию, то есть — которое, в определен-
ном смысле, укрепляет организацию 
еврейского быта. 

У нас, например, принято (даже на уровне 
обязанности) на утренней субботней 
трапезе, которую устраивают сразу после 
утренней молитвы или на час-два позднее, 
подавать одно из блюд — горячим. 
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Традиционно это — вид готовой еды, 
который в Талмуде (и в среде сефардских 
евреев) называется «хамин» (ударение на 
последнем слоге), а у европейских евреев 
— «чолнт». 

Его можно накануне субботы поставить в 
печь, в которой достаточно долго будет 
поддерживаться высокая температура — и 
оно, простояв всю ночь до утра (до 
утренней трапезы), не испортится. 

В современных условиях эту роль 
выполняет электро-плата (ставится на 
какую-либо поверхность — скажем, стол 
или крышку плиты; она поддерживает 
необходимую для сохранения тепла в еде 
температуру, примерно в 80 градусов). 

Более того, у него, как сказано в Талмуде — 
вкус за это время не станет хуже, но даже 
улучшится. 

В наше время это блюдо обычно состоит из 
мяса, фасоли и картофеля, с добавлением 
разных кореньев и специй. Иногда в него 
кладут и другие добавки, как говорится — 
что под руку попадет. 

У сефарских евреев довольно часто это — 
мясо с рисом и с сухофруктами (курага, 
изюм и т.п.). 

Вариантов много. Но, так или ина-
че, хамин (или чолнт), в любом случае — 
вполне обоснованно можно считать 
традиционным еврейским блюдом. 

Другие виды пищи, которым приписывают 
статус «традиционно еврейских» — едят и в 
еврейских и в нееврейских семьях. Ибо их 
готовят из доступных продуктов, животного 
и растительного происхождения — 
наиболее распространенных в данной 
конкретной местности. И по каким-то 
причинам эти блюда — устойчиво вошли в 
меню еврейских общин, живущих на той 
территории. 

Никогда не слышал, чтобы украинский 
борщ (само собой разумеется — исключи-
тельно из кашерных элементов) считался 
традиционным еврейским блюдом. 

С другой стороны, если он кашерный — ему 
тоже найдется место на еврейском столе. 

И вообще, нужно знать, что абсолютно все 
требования кашрута для нас — обязатель-
ны. Это означает, прежде всего, что все 
ингредиенты, входящие в состав блюд, 
должны быть кашерными. 

Впрочем, есть и другое абсолютное условие — в любом виде еды, 
предназначенной еврею, не должны даже в минимальной степени 
смешиваться мясные и молочные ингредиенты. 

Во многих общинах, кстати сказать, не принято смешивать молочные 
составляющие — и с рыбными, а также — мясные с рыбными...  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему еврей, жертвуя деньги нееврею, не выполняет 
заповедь о цедаке? 

Когда еврей в филантропических целях дает деньги 
неевреям, он не выполняет заповедь о цедаке 

(пожертвование на благородные цели и, в первую очередь — на 
распространение Торы) и хеседе (осуществление доброго дела). 

Здравствуйте. А почему так? 

A.I 

В ы, предваряя свой вопрос, воспроизвели в своем письме короткий 
абзац из составленного мной ответа «Делая добро неевреям, мы 

выполняем заповедь?». 

Но на нем Вы почему-то остановились и не процитировали следующий 
абзац. 

Видимо, придется сделать это за Вас. 

Так вот, далее сказано: «Однако следует подчеркнуть, что такие его 
действия могут попадать в другую категорию — укрепление мирных 
связей в обществе или — ослабление негативного отношения к 
евреям. Так евреи традиционно поступали и поступают во все 
времена, когда живут в нееврейской среде». 

Разве в нем не разъясняется, почему, жертвуя деньги неевреям, еврей 
не выполняет заповедь о цедаке? 

В нем, как мне кажется, ясно и недвусмысленно говорится, что в 
случае, если еврей дает деньги нееврею — он совершает, быть 
может, хороший поступок. Однако выполнением заповеди мы это — 
не называем. 

По очень простой причине. Слово «заповедь» подразумевает — 
«повеление Всевышнего». И все они, эти повеления, сформулированы 
в Торе. А Тору получили только евреи — на горе Синай 2.300 лет назад. 

О том, что еврей должен давать пожертвования нееврею — в ней не 
написано. Говорится, что он обязан отдавать деньги еврею. 

Поэтому я и обозначил в том ответе, что еврей, жертвуя деньги 
нееврею — не выполняет заповедь.  

Просто потому, что такой заповеди в Торе нет. 

Это и есть суть ответа на Ваш вопрос — «А почему так?». 

В Устной Торе, кстати сказать, дается такому поступку еврея иное 
определение, которое я и дал в том своем ответе. Но Вы это почему-то 
не заметили. Или — не захотели замечать 

Так что, советую адресовать свой вопрос «почему так?» — себе...  

Автор текста Элиягу Эссас 
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П 
очему сказано, что Всевышнему приятен запах приноше-
ний? 

Здравствуйте, уважаемый раввин! 

Почему в Торе сказано, что Всевышнему нужен запах 
приношений? Что Ему приятно вдыхать его? 

Понятно ведь, что Всевышний не человек. И что такого в этом 
запахе? 

Хотелось бы разобраться. 

Спасибо, 

Элла 

Элла 
Кирьят Бялик 

Ч тобы лучше понять, что имеется в виду в Торе — попробуем 
разобраться в понятии «запах». 

Обоняние, способность ощущать запахи — одно из пяти основных 
чувств человека. Человеческое обоняние позволяет различать гамму 
запахов. Некоторые из них приятны, другие же вызывают совсем 
иные эмоции. 

Запахи, как и другие ощущения, условно говоря — «пища» для души. 
Они укрепляют, настораживают, бодрят и отталкивают. Помимо 
воздействия на чувства, они несут в себе определенную информаци-
онную нагрузку. Помогают, например, определить свежесть продукта 
и тем самым берегут здоровье. 

Обоняние имеет тонкую и непосредственную связь с душой. Так, 
например, внезапно ощутив знакомый с детства запах, чело-
век способен погрузиться в глубокие душевные переживания и 
воспоминания о прошлом. Эту глубокую связь подтверждает 
близость в языке иврит слов реах («запах») и руах («дух»). 

Неотъемлемая составляющая Авдалы (отделение субботы от 
будничных дней) — вдыхание запаха благовонных трав. Обоняя их 
прекрасный запах, мы наполняем бодростью и энергией душу, 
которая как бы «сжимается» с наступлением будней и нуждается в 
подпитке. 

Из Торы мы узнаем, что, создавая человека, Всевышний через ноздри 
— вдохнул в него живую душу (Берешит, гл. 2). 

Теперь — непосредственно к Вашему вопросу. 

Во времена Иерусалимского Храма, и еще до того — 
в Мишкане (Переносной Храм), который служил евреям в пустыне, 
господствовали два вида запахов — запах животных приношений, 
которых сжигали на мизбеахе (в условном переводе — 
«жертвенник»), и запах воскурений особых трав (на иврите —
 кеторет hа-самим). 

В текстах Торы, Танаха и наших ежедневных молитв, мы действитель-
но встречаем фразы, которые говорят о том, что Всевышнему приятен 
запах приношений и воскурений. Иногда Тора использует для этого 
специальное выражение «запах аромата» (реах нихоах). 

Мудрецы отмечают, что Иерусалим был наполнен запахом 
приношений. Этот запах был приятным и не провоцировал негатив-

ных ощущений даже у беременных 
женщин. 

И вот, мы вплотную подошли к основному 
вопросу — нужен ли запах приношений и 
воскурений Всевышнему? Действительно ли 
Творец ощущает его? 

Из текста наших книг мы извлекаем 
понимание, что аромат приношений и 
воскурений нужен Творцу, поскольку 
символизирует служение еврейского 
народа Всевышнему. И не просто служение, 
но — высокий, особо духовный его аспект. 

Иными словами, запах приношений 
символизирует «духовный плод» нашей 
работы. 

Реах представляет собой истонченную, 
невидимую глазу материю. Нечто 
абсолютно невидимое, и вместе с тем — 
абсолютно реальное. 

То же мы можем сказать и о Всевышнем. Он 
— невидим, но — абсолютно реален. И 
запах олицетворяет это удивительное 
явление. Реах — символ истонченной 
реальности, материи, пронизанной 
духовностью. 

Приношения в Храме приближали евреев к 
Всевышнему. Это — их главная цель. 

Но что может приблизить к Тому, кто 
представляет собой абсолютную, невиди-
мую духовность? 

Человек не в силах изменить свою 
материальную природу. Он может лишь, 
при надлежащем усилии — возвысить свою 
душу. Вид сгоревшего приношения и его 
вкус — не способны «вывести» человека за 
пределы материального. И тогда на помощь 
приходит нечто нематериальное — аромат 
приношений и благоухающих трав. 

То, что приближает евреев к Творцу — как 
бы «радует» Его, приятно Ему. 

Удовольствие Всевышнего от аромата 
приношений, если можно так выразиться 
применительно к Тому, Кто находится 
неизмеримо выше любых человеческих 
чувств, связано не с его воздействием на 
Творца, но — с нашим покорным и верным 
служением Ему. Служением, которое 
ощущалось евреями во времена Храмовой 
службы всеми органами чувств. В том числе, 
и имеющим особо тонкую духовную 
структуру — чувством запаха...  

Автор текста Михаэль Бергман 
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психология по торе 

Этот материал представляет собой 
отрывок из книги «Руководство для 

сбитых с толку романтиков»… 

ГОТОВЯ СЕБЯ К БРАКУ 

Практическое руководство 

для неженатых мужчин и незамужних 
женщин 

Лиза Айкен 

Л 
юди, которые принимают 
решение найти спутника 
(спутницу) жизни, должны знать, 
чего они ждут от брака, и иметь 

представление о том, как воплотить в 
жизнь их желания и надежды. Объективно 
оценивая тот вклад, который они способны 
внести в семейную жизнь, они тем самым 
начинают реально работать над собой, 
чтобы стать достойным супругом 
(супругой), и учатся определять, какой 
человек может стать для них наиболее 
подходящей парой. Каждому, кто 
стремится к созданию семьи, необходимо 
думать о том, что он способен дать своему 
избраннику (избраннице), потому что наше 
поведение в браке не менее важно, чем 
поведение «второй половины». 

Многие люди ошибочно считают, что 
удачный брак — это случайное стечение 
благоприятных обстоятельств. Они не 
понимают, что подобно тому, как успех в 
учебе — комбинация врожденных 
способностей, знаний и усердного труда, 
так и благополучные отношения состоят из 
множества взаимодействующих факторов. 
Действительно, некоторые пары в общении 
и совместной жизни почти не встречают 
трудностей. И все же большинству людей, 
чтобы научиться совершать поступки, 
которые принесут успех их брачным 
отношениям, приходится прилагать 
максимум усилий. Эта кропотливая работа 
над собой начинается с осознания того, что 
брак, прежде всего, подразумевает ваше 
развитие и содействие развитию живущего 
рядом с вами человека, что нельзя быть 
полностью удовлетворенными собой и тем, 
как мы живем. Кроме того, семья во 
многом строится на способности человека 
давать, а не только брать. 

Некоторые недостаточно уважающие себя 
или же чересчур эгоистичные люди хотят 
найти такого партнера, который сделает их 

счастливыми. Они часто мечтают о красивом или богатом человеке, 
человеке, способном волшебным образом угадывать каждое их 
желание, заставляя забыть о страданиях и бедах. Таким людям 
необходимо работать над собой. Им, возможно, даже понадобится 
помощь раввина или психотерапевта, так как, пока они не научаться 
быть счастливыми сами по себе, никакой другой человек не сможет 
принести им счастье. Такие люди должны отказаться от детской мечты 
о том, что судьба в лице супруга (супруги) вдруг подарит им пожизнен-
ную няньку, и начать делать добро окружающим. 

Плохо относящемуся к себе человеку нужны постоянные заверения в 
его привлекательности и наличии у него множества достойных качеств. 
Если подобные заверения отсутствуют, он расстраивается. Такие люди 
хотят, чтобы их гипотетические супруги всегда были благодушны, 
счастливы и некритичны. Этого трудно ожидать даже от деловых 
партнеров и друзей, не говоря уж о муже или жене. Люди, ощущаю-
щие неуверенность в себе должны обрести независимость от похвал. 
Возможно, им стоит сменить работу и научиться ценить в себе те 
качества, которые они в себе презирают. 

Современный человек склонен путать нужды с желаниями. Постоянно 
нуждающиеся в помощи извне люди считают, что другие должны 
заботиться о них, и способны следить за собой и обеспечивать свое 
существование только в той мере, которая требуется для выживания и 
обеспечения элементарных потребностей. Следует знать, что такая 
зависимость опустошает и утомляет тех, кто находится рядом. Приятно 
произносить слова похвалы и отдавать свою любовь по доброй воле. 
Но кто согласится жить в условиях, когда любви и похвал постоянно 
требуют и ждут? 

В то время как успешный брак может дать счастливым людям 
возможность более полно реализовать себя и способен в некоторой 
мере избавить их от одиночества, нельзя, тем не менее, относиться к 
нему как к средству для привнесения в жизнь отсутствующего смысла 
и достоинства. Мы должны стремиться выйти замуж или жениться для 
того, чтобы развиваться в духовном и интеллектуальном смысле и 
научиться отдавать часть себя своим домашним. Если человеку 
кажется, что в целом он — несчастлив, если он чувствует, что ему 
нечего дать другим, если он готовится только брать, супружество лишь 
усложнит его эмоциональные проблемы и усилит неудовлетворен-
ность жизнью. 

Несчастливых людей, полагающих, что радость и покой придут к ним 
«со стороны» (от того, кто окажется рядом или в силу неожиданно 
изменившихся обстоятельств), ждет, как правило, глубокое разочаро-
вание. Никакие внешние изменения не способны уничтожить следы 
долгих лет эмоциональной опустошенности. Если мы сами не можем 
сделать себя счастливыми, никому другому это тем более не под силу. 
Брак не в состоянии удовлетворить все духовные и интеллектуальные 
потребности человека. Нельзя надеяться на то, что другой человек 
посвятит всю свою жизнь тому, чтобы сделать партнера (партнершу) по 
браку счастливым. В романтический период ухаживания влюбленные 
способны пообещать это, но на практики такое обещание не 
выдерживает испытание действительностью. Супруги в лучшем случае 
поглощены друг другом в течение первых недель брака. Но потом 
ситуация сама собой меняется. 

В противоположность тому, о чем рассказывают нам книги и фильмы о 
любви, брак не только не решает психологические и личностные 
проблемы, но часто добавляет к ним новые. Именно поэтому, прежде 
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чем предпринимать попытки найти «хорошего» мужа (жену), следует 
самому стать достойным супружеского счастья человеком. 

Оценим себя критически 

Многие люди заведомо предъявляют к своему будущему партнеру 
определенные требования, которыми ни при каких обстоятельствах 
не готовы поступиться. И совершенно забывают при этом о 
собственных недостатках. Некто Эби, к примеру, настаивал на том, 
чтобы сотрудники службы знакомств нашли ему стройную и 
привлекательную женщину. И не думал о том, что сам он при росте 
180 см весил более 100 кг. Лаура хотела выйти замуж за доброго и 
отзывчивого человека, хотя сама была надменной и равнодушной. 
Диану привлекали мужчины, отличающиеся постоянством и 
собранностью, хотя сама она была не в состоянии навести порядок в 
собственной жизни и выполнять данные ею обязательства. Дин 
стремился повстречать успешную деловую женщину с большой 
зарплатой. И совершенно не понимал, что такая женщина не будет 
его уважать, ибо сам он едва-едва сводил концы с концами. 

Написано в Талмуде, что мужчина не имеет права жениться на 
женщине, которая не кажется ему привлекательной, потому что это 
— нарушение заповеди «Люби ближнего своего как самого себя». 
Тем не менее, мы не должны предъявлять к другим людям более 
высокие требования, нежели те, что мы предъявляем к себе, 
особенно — что касается черт характера или внешних данных. 
Многие люди считают, что достойный их руки и сердца человек 
должен обладать всеми привлекающими их качествами. Однако сами 
они при этом не принимают во внимание факт, что этот человек тоже 
может иметь свои предпочтения, которыми не готов поступаться. 

Составляя список качеств, которые мы хотели бы видеть в будущем 
супруге, следует задать себе вопрос: «могу ли я подойти такому 
человеку?». Кроме того, стоит подумать о том, что некоторые черты, 
которые кажутся нам привлекательными, часто оказываются взаимно 
исключающими. К примеру, мужчина задается целью найти для 
брака интеллектуалку, девушку, проявляющую интерес к проблемам 
современного общества. Но при этом, она, по его мнению, должна 
следить за своим внешним видом и со вкусом одеваться. Пытаясь 
реализовать свои устремления на практике, он может обнаружить, 
что женщины, которые придают слишком много значения внешности, 
часто бывают поверхностными и эгоистичными. Женщина, мечтаю-
щая о мускулистом поэте и ценителе оперного искусства, быстро 
убеждается в том, что подобная комбинация качеств встречается 
крайне редко. Что касается столь привлекательного для многих 
образа мужчины или женщины, преуспевающих в бизнесе, на 
проверку оказывается, что у таких людей слишком мало свободного 
времени для того, чтобы поддерживать стабильность брачных 
отношений. 

Если человек действительно хочет найти подходящего партнера для 
создания семьи, он должен обратить как можно больше внимания на 
свою внешность, привычки, вкусы и суждения. Ни в коем случае 
нельзя позволять себе неряшливость или грубость и оправдывать это 
тем, что ваш суженый или суженая полюбят вас такими, какие вы 
есть. Это может привести к неудачному браку. 

Эгоистичные ожидания 

В современном обществе многие выходят замуж или женятся, веря в 
то, что супруг или супруга смогут дать им больше, чем они имели до 

брака. Но если оба партнера не научатся 
больше давать, нежели брать, их любовь, не 
получая должной подпитки, быстро 
зачахнет. 

Дети относятся к людям как к предметам. 
Они считают, что окружающий мир, 
включая людей, существует исключительно 
для того, чтобы сделать их счастливыми. 
Осознание того, что мы созданы «по образу 
и подобию» Всевышнего, что мы способны 
сопереживать и заботиться о других, 
приходит с возрастом. 

В Торе написано: «…оставит человек отца 
своего и мать свою, и прилепится к жене 
своей, и станут они одной пло-
тью» (книга Берешит, гл. 2, ст. 24). 

У Адама и Хавы (в русских переводах Ева) не 
было родителей. Эта фраза доводит до нас 
идею, что связь между родителями и 
детьми — уникальна. В том смысле, что 
родители бескорыстно отдают, а дети — 
берут. Для того, чтобы создать семью, люди 
должны изменить свой образ мышления и 
научиться давать. Человек обязан уметь 
угадывать желания других и пытаться их 
осуществить. Для этого нужно внимательно 
слушать своего партнера и реагировать на 
все его просьбы. А это очень часто требует 
от нас способности откладывать наши 
личные дела и жертвовать собственными 
интересами. 

Некоторые люди не удовлетворяют 
желания своих партнеров потому, что 
считают, что у их супруга (супруги) — те же 
потребности и чувства, что и у них. Вместо 
того, чтобы делать для партнера только то, 
что нравится нам самим, мы должны узнать 
вкусы и предпочтения любимого человека и 
в дальнейшем принять это во внимание. 
Тот, чьи усилия и способности не оценены 
по достоинству, оказывается не в состоянии 
удовлетворить желания ближнего. Для того, 
чтобы вы смогли узнать, что ваш партнер по
-настоящему любит и ценит, необходимо 
полноценное общение с ним, терпение и 
готовность принять существующие между 
вами различия. 

Живущие в благополучном браке люди 
понимают, что, несмотря на возможную 
близость вкусов и привычек, между 
супругами все равно остаются определен-
ные несовпадения. И нет ничего странного 
или удивительного в том, что два человека 
имеют разные предпочтения, стили 
общения, интересы, цели, эмоциональные 
нужды и склад ума. Признавая естествен-
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ность и ценность этих различий, вы тем 
самым можете сосредоточиться на общих 
вкусах и желаниях, и научиться глубже 
ценить друг в друге наиболее привлека-
тельные черты. Таким образом, различия 
служат укреплению союза двух людей, и 
вовсе не угрожают прочности их отноше-
ний. 

Уважая различия 

Каждый человек хочет чувствовать себя 
неповторимым и стремится к тому, чтобы 
другие ценили его. Мы даем людям 
возможность ощутить это, прося их 
поделиться с нами своими воспоминания-
ми, опытом, переживаниями и идеями, и 
всячески демонстрируя, что дорожим ими. 
Если мы действительно верим в то, что 
уникальность другого человека насыщает 
новыми красками нашу собственную жизнь 
и позволяет нам лучше его понять, тогда 
нам гораздо проще это делать. 

Вместо того, чтобы искать партнера по 
собственной «мерке», мы можем научиться 
уважать и ценить будущего супруга или 
супругу именно за то, что он (она) 
представляет собой как личность. Многие 
женщины, выходя замуж, надеются 
исправить своих мужей. В свою очередь 
мужчины, вступая в брак, рассчитывают на 
то, что их жены не изменятся и примут 
мужчин со всеми их недостатками. В 
результате отношения в семье превраща-
ются в своеобразное перетягивание каната: 
женщина делает все, чтобы мужчина 
соответствовал ее «идеалу», а он стремится 
остаться таким, каким был всегда. 

Принять партнера таким, каков он есть, 
очень сложно, если мы не уверены в себе, 
ибо у многих людей различия ассоциируют-
ся с несовместимостью и разладом в 
отношениях. Чем менее человек уверен в 
себе, тем больше он страшится всевозмож-
ных несовпадений и тем сложнее ему по-
настоящему сблизиться с тем человеком, 
который во многом на него не похож. 
Уверенная в себе женщина находит 
удовольствие в том, что ее мужу нравится 
заниматься математикой, даже если сама 
она ненавидит цифры. Она счастлива, когда 
он занимается тем, что делает его 
умиротворенным. Супруги могут позволить 
себе не сходиться во мнениях о политике, 
если, к примеру, у них множество других 
точек соприкосновения. Подобные 
различия часто провоцируют очень 
интересные беседы и споры, во время 

которых муж и жена узнают новую информацию и делятся взглядами. 

Для неуверенной в себе женщины, любое несовпадение кажется 
угрозой миру в семье — она хочет, чтобы муж делился с нею «всем». 
Тот факт, что другие способны оценить ту часть его личности, которую 
она не понимает и не принимает, вызывает у нее неадекватную 
реакцию. Она боится, что муж перестанет ее любить, если встретит 
женщину, способную говорить с ним на такие темы, затрагивать 
которые сама она не любит. Многие мужчины гордятся успехами своих 
жен на работе потому, что это снимает с них часть лежащего на их 
плечах финансового груза. Они рады, что их жены наслаждаются 
работой, так как она помогает им полнее реализовывать заложенный в 
них природный потенциал и делает их интересными и счастливыми. 

Что касается неуверенных в себе мужчин, они часто ревнуют женщину 
к ее успешной карьере, ибо страшатся, что после свадьбы такая 
женщина перестанет ценить их или встретит не менее успешного 
мужчину, который станет для мужа соперником. 

Некоторые мужчины специально ищут таких женщин, которые 
привыкли к стесненным денежным обстоятельствам, или же не 
отличаются особым умом — это открывает перед ними возможность 
всецело завладеть вниманием жены, которая будет относиться к ним с 
почтением и восторгом. 

Любовь 

Люди женятся по многим причинам. Но большинство браков 
заключается потому, что два человека «влюбились» друг в друга и 
хотят вместе провести остаток жизни. Здоровая любовь берет начало в 
том выборе, который мы делаем, встретив человека, обладающего в 
наших глазах реальными, устойчивыми и достойными восхищения 
качествами. Зрелые люди не становятся беспомощными жертвами 
слепой «влюбленности». 

Здоровая любовь прорастает и крепнет между людьми, способными 
помочь друг другу расти и развиваться, воспитывать вместе детей, 
делиться идеями, воспоминаниями, опытом и надеждами на будущее. 
Чем больше мы вкладываем в отношения, чем больше даем другому 
человеку, тем глубже наша любовь. 

К примеру, мать любит своего ребенка, несмотря на то, что он никогда 
о ней не заботится. Скорее наоборот. Он плачет, пускает слюни, 
пачкает подгузники и лепечет что-то нечленораздельное. Она любит 
его за то, что сама для него делает, а не за то, что он делает для нее. И 
чем больше она отдает ему себя, тем сильнее ее любовь. 

То, сколько усилий и времени мы вкладываем в определенное дело, 
помогает нам разобраться в нашем истинном отношении к этому делу. 
Если конкретное задача занимает все наши помыслы и действия, это 
означает, что ее реализация чрезвычайно важна для нас. Чем больше 
мы делаем, чем больше погружаемся в работу, тем больше наша 
преданность делу. Поэтому еврейская традиция требует от нас, чтобы, 
осуществляя служение Всевышнему, мы совершали как можно больше 
поступков. Чем больше мы трудимся во Имя Творца, тем больше мы 
Его любим, тем больше наша привязанность и верность Ему. 

Тот же самый принцип применим и к браку. Любовь — результат 
нашего желания заботиться о благополучии жены (мужа). Когда душа 
полна воспоминаний о том, что мы сделали для близкого человека, 
наше сердце не может не любить того, которому все это предназнача-
лось. 
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Мы любим других, прежде всего, за то, что они нам дарят, и что мы 
сами дарим им. Чем больше супруги вкладывают друг в друга, тем 
крепче их отношения. Зрелые люди получают несказанное удоволь-
ствие от ежедневного «труда» и обязанностей семейной жизни, от 
взаимной помощи и поддержки. Они не ждут, что им заплатят 
сторицей за то добро, которое они совершили, и не ведут скрупулез-
ного учета недополученных поцелуев и подарков. 

К несчастью, многие люди надеются, что их партнер исцелит старые 
эмоциональные раны и заполнит собой их духовный вакуум. Они не 
бескорыстны в своем желании делиться собой с другими, так как 
делают это для того, чтобы получить что-то взамен, и редко 
оказываются удовлетворенными дарами своих партнеров, ибо никто 
и ничто не в силах насытить застарелую и глубоко укоренившуюся 
внутреннюю пустоту. 

Для того, чтобы создать и сохранить крепкую и здоровую любовь, 
необходимо постоянно делиться друг с другом чувствами и 
переживаниями, и в доступной форме сообщать друг другу о своих 
желаниях и нуждах, не ожидая от партнера сверхъестественной 
способности прочитывать, что творится в вашей голове. Любящие и 
уважающие друг друга супруги стараются по-взрослому справиться со 
своим гневом и другими отрицательными эмоциями. Они не требуют 
немедленного удовлетворения своих запросов и не позволяют 
душевному волнению брать верх над разумом. Они получают 
огромное удовольствие, принося любимому человеку счастье, и 
согласны на определенные неудобства, если это необходимо для 
сохранения целостности отношений. Некоторые жалуются, что такой 
брак скорее похож на работу, чем на развлечение. «А где же тогда 
страсть и романтика? — спрашивают они. — К чему все эти разговоры 
о самоотдаче? Семейные пары обязаны уметь расслабляться, 
наслаждаться обществом друг друга и хорошо проводить время». 

Увлеченность, волшебство встреч, романтика и приятное времяпре-
провождение обычно приносят ощутимую пользу только в период 
романтической фазы ухаживания, но — не в самом браке. Семейные 
пары должны уметь противостоять неприятностям и трудностям, тем 
более — если «темная жизненная полоса» длится недели и даже 
месяцы. Они обязаны рационально решать ежедневные проблемы и 
задачи, растить детей и справляться с возникающим время от 
времени напряжением и недопониманием. Умение прекрасно 
развлекаться вместе до свадьбы еще не гарантирует, что брак будет 
удачным. Супруги разводятся в основном потому, что они оказались 
неспособными поддерживать друг с другом качественное общение и 
улаживать конфликты, особенно часто возникающие на денежной и 
сексуальной почве. 

Благополучный брак — результат усердного совместного труда по 
налаживанию семейной жизни. Если влюбленность — плод некоего 
«волшебства», любовь и романтика могут сохраниться только в том 
случае, если пара работает над своими взаимоотношениями. Люди, 
не умеющие преодолевать сложности брака, не в состоянии 
сохранить нежные чувства друг к другу. 

Поскольку самоотдача — одно из важнейших условий брака, очень 
важно найти такого партнера, который сможет принять и оценить все 
то, чем мы в состоянии с ним поделиться. 

Рассказанная в Торе история любви нашего праотца Яакова и Рахели 
подтверждает данный тезис. Яаков согласился в течении семи лет 
работать на отца Рахели для того, чтобы получить ее руку (Берешит, 

гл. 29, ст. 18), и эти долгие годы пролетели 
для него как один миг, потому что он очень 
сильно любил ее (там же, ст. 20). 

Большинство людей полагает, что, искренне 
полюбив друг друга, юноша и девушка 
должны как можно скорее вступить в брак и 
создать семью. Дни до свадьбы, по их 
мнению, подобны вечности. Возможно это 
и так. Однако для Яакова, которому 
пришлось долго ждать счастливого 
момента, время мчалось так быстро потому, 
что все его поступки были посвящены 
Рахели. И меньше всего в этом ожидании он 
заботился о себе. Он так сильно любил ее, 
что его собственные нужды для него почти 
ничего не значили… 

Выводы 

Когда Творец создал человека, Он сказал: 
«Не хорошо человеку быть одно-
му» (Берешит, гл. 2, ст. 18). 

Комментируя этот отрывок (в книге Зоѓар), 
наши Учителя, подчеркивают, что мужчина 
не может считаться полноценным 
мужчиной, пока не соединится в браке с 
женщиной. 

Полноценная самоотдача и самореализация 
возможны только в том случае, если 
человек вступает в брак, чтобы способство-
вать интеллектуальному и духовному 
развитию своего партнера (и детей). Тот, кто 
отказывается создавать семью, живет лишь 
для себя. 

В одном из комментариев к Танаху 
(Мидраш Коэлет раба, гл. 4) написано: 
если брак полон любви и взаимного 
«дарения», союз двух людей становится 
лучше и выше, чем простая сумма его 
составных частей. 

Если любовь к другому человеку — 
результат желания доставить себе 
удовольствие, — наставляют Учителя, — мы 
перестаем ценить ее сразу же после того, 
как добиваемся удовлетворения наших 
нужд (Мишна Авот, гл. 5). 

Мы унижаем людей, если относимся к ним 
как к «предметам», созданным для 
исполнения наших прихотей. Высшая цель 
брака — стремление уподобиться 
Всевышнему в наших поступках и мыслях и 
помочь нашему партнеру поставить перед 
собой ту же цель. 

Человек должен уяснить для себя, что он 
хочет дать своему супругу (супруге) и что 
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надеется получить взамен. Кроме того, ему 
необходимо объективно оценить свои 
ожидания и решить, насколько они 
реалистичны. Затем ему следует начать 
работать над собой, чтобы стать таким 
человеком, который способен заинтересо-
вать его гипотетического партнера. 

И, в конце концов, он должен быть готовым 
к тому, что у будущего мужа или жены есть 
собственные желания и просьбы, которые 
ему необходимо будет выполнять. 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Лиза Айкен, 

доктор философии 

Культура. Личность. Этика 

…Выражение «дорогу осилит идущий» 
как будто бы специально придумано для 

Бориса Соболева. Он всегда — в пути, 
всегда — в работе. Без устали шел к цели 

в прошлом. И теперь здесь, в Израиле, 
неизменно находит применение своим 

силам и способностям… 

ВСЕГДА В ПУТИ 

В 
 начале 1930-х годов на 
окраине города Ворошиловгра-
да на улице «Ворошиловских 
стрелков» поселилась молодая 

семья Соболевых — единственная 
еврейская семья в этом районе. 
Построили дом. Сад, огород, корова и 
другая живность появились потом. 

Когда у них родился сын, они назвали 
его Борей. Отец Бори, Абрам Львович, 
работал бухгалтером на заводе, мать 
Фаина Григорьевна — продавцом в 
магазине. Боря рос вместе с другими 
ребятами — «на улице». Позже 
родилась и сестра Лиля. 

В 1941 году началась война. Немцы 
стремительно приближались к Ворошилов-
граду. Начались бомбежки. Во дворе 
выкопали бомбоубежище. Когда до 
Соболевых дошли слухи о зверствах 
фашистов, отец отправил на товарном 
поезде в эвакуацию жену с малолетними 
детьми, а сам добровольцем ушел на 
фронт. 

Фаина Григорьевна с сыном и дочерью попала в Наманган 
(Узбекистан). И все — выжили. В Намангане дети быстро освоили 
узбекский язык, и стали похожим на местных ребят. В 11 лет Боря 
начал зарабатывать — приносил на базар начерпанную в колодце 
холодную воду и продавал ее стаканами. На рынке к нему отнеслись 
благосклонно. На вырученные от торговли водой деньги он мог по 
дешевке покупать овощи и фрукты. 

— В эвакуации я заболела сыпным тифом, — рассказывает сестра 
Бориса Лиля. — Меня забрали в инфекционную больницу, вход в 
которую категорически воспрещался. Мой брат по трубам забрался на 
второй этаж и в окно передал мне фрукты. И я чудом осталась в 
живых». 

Вскоре пришло известие о ранении отца. Его поместили в госпиталь в 
Казани. Туда, в Казань, поехала и Фаина Григорьевна с детьми. На 
грузопассажирском судне пересекали Каспийское море. Качка была 
ужасная, многие лежали на палубе, и матросы не успевали помогать 
пострадавшим. Борис стал в команде помощником матроса. За это 
Соболевых кормили. Своей еды у них вообще не было. 

В Казани Боря снова начал учиться. Летом работал на химической 
фабрике, а по ночам с другими ребятами и взрослыми дежурил на 
крыше — чтобы на доме не взорвалась зажигательная бомба. 

Война шла к концу, близилась победа. Борису исполнилось 13 лет. 
Семья вернулась в Ворошиловград. 

После ухода немцев, в городе орудовали банды. Много было и просто 
хулиганов. По вечерам и ночам выходить на улицу стало опасно. Борис 
собрал ребят со своей и с соседней улиц. И вместе они, участвуя в 
нескольких серьезных потасовках, дали достойный отпор шпане. В ход 
шли не только кулаки, но и кастеты, ножи и даже настоящее оружие 

(трофейного хватало). «Авторитет» 
был завоеван, и можно было жить 
более или менее спокойно. 

Потом — машиностроительный 
техникум. Параллельно Борис 
заканчивал вечернюю школу. В 
1946 году (в 16 лет) он получил 
аттестат зрелости. Вскоре пошел 
на завод слесарем. 

В 1951 году (в 21 год) Борис 
окончил Ленинградский заочный 
индустриальный институт и 
устроился на работу на Минский 
тракторный завод — технологом 
механического цеха. Осваивал 

специальность и продвигался по служебной лестнице, что было в те 
годы с его национальностью — нелегко. И все же его назначили 
сначала заместителем начальника по технической части крупнейшего 
машиностроительного цеха (более 2000 работников), а в 1956 году (в 
26 лет) — заместителем главного технолога завода, потом 
«исполняющим обязанности» главного технолога тракторостроитель-
ного объединения. 

… Шел 1964 год. Борис Соболев понимал, что перспектив в продвиже-
нии по службе на заводе у него уже нет. В то время в Минске 
создавался Центральный научно-технический институт техники 
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управления (ЦНИИТУ). Директором института назначили бывшего 
главного инженера Минского тракторного завода Н.И. Ведуту. И он 
пригласил Соболева возглавить одну из лабораторий. Приглашение 
было принято. 

Вычислительная техника только начала внедряться в управление 
производством. Простор для инициатив открывался необозримый. 

Большой производственный опыт и целеустремленность позволили 
Б. Соболеву принимать самое активное участие в создании нового 
направления в машиностроении – Автоматизированных Систем 
Управления. 

Именно он (тогда Соболев стал уже главным конструктором института 
по тракторостроению) выступил на Всесоюзной конференции 
тракторостроителей с докладом о первых результатах автоматизации 
на Минском тракторном заводе. 

Для практического внедрения автоматизации на отраслевых 
предприятиях на всех стадиях требовалось непосредственное участие 
главного конструктора. Соболев ездил в командировки по всей 
стране — от Балтики до Байкала, от северных границ до южных. 

С 1982 года опыт советских машиностроителей стали перенимать и в 
Восточной Европе. Соболев разрабатывал АСУ в Варшаве, Праге и 
других зарубежных городах. 

Успешное внедрение автоматизации на многих заводах сопровожда-
лось соответствующими наградами. Главного конструктора 
Б.Соболева награждали золотыми, серебряными и бронзовыми 
медалями ВДНХ СССР, а в 1972 году ему присудили Государственную 
премию БССР. В ЦИИТУ установили «Аллею Славы» — был там и его 
портрет. 

Напряженная работа чередовалась с интересным отдыхом. Соболевы 
любили путешествовать по Беларуси. 
Ездить на «Запорожце» по белорус-
ским дорогам, особенно в дождливую 
пору, надо было уметь. Случалось 
застревать так, что вытащить машину 
мог только трактор. 
В ЦНИИТУ Борис Соболев проработал 
до самого отъезда в Израиль. 

Решение уехать было непростым. 
Налаженный ритм жизни, материаль-
ная обеспеченность — хорошая 
квартира в Минске, дача в пригороде, 
капитальный гараж во дворе. Два сына 
стали самостоятельными, сумели 
прекрасно себя обеспечить. Чего еще 
желать?.. 

— Прежде всего, мне хотелось жить там, где не нужно «скрывать» 
свою национальность, — объясняет Б.Соболев. — Всем известно об 
ограничениях на прием евреев в учебные заведения и на работу. Мне 
самому по роду своей деятельности разрешалось принимать на 
работу людей. Но только — не евреев. Их кандидатуры утверждались 
на уровне директора института. И это было для меня унизительно. К 
тому же, в тот период, когда созревало мое решение покинуть 
Беларусь, обстановка накалилась до предела — евреи ожидали 
погромов. Я никогда не был человеком беспечным, и на всякий 

случай во входных дверях своей квартиры и 
в квартирах сына и сестры установил 
внутренние металлические решетки… 

В марте 1991 года Борис с сыновьями 
приехал в Израиль. 

Вначале, как все, пошел учить в ульпане 
иврит. А через пару месяцев устроился 
уборщиком в магазин. И одновременно 
организовал «Амуту» (объединение), на 
основе которой впоследствии, создал при 
Иерусалимском политехническом институте 
(и возглавил) «Центр развития идей — IDC». 

Дело оказалось не простым. Членам IDC 
выплачивали так называемые стипендии 
Шапиро, предусмотренные для ученых, 
недавно приехавших в страну. Этого надо 
было еще добиться — обычно прошения о 
предоставлении таких стипендий 
рассматривались лишь индивидуально. 

Ученые созданного Соболевым Центра 
разрабатывали и развивали не только 
собственные проекты, но и пытались 
помочь другим специалистам реализовать 
свои предложения. В базе данных IDC 
насчитывалось более 500 заявок. 

В те годы президент Сионистского Форума 
Натан Щаранский готовился к выходу в 
большую политику. Он организовал 
семинары, на которых опытные пиарщики 

обучали будущих кандидатов в 
Кнессет. В эту группу 
(впоследствии почти все 
участники семинара вошли в 
состав руководства созданной 
Щаранским партии «Исраэль ба
-Алия», а некоторые стали 
депутатами Кнессета) включили 
и Б. Соболева. Посетив 
несколько занятий и разобрав-
шись в «технологии» политиче-
ской борьбы, Борис решил, что 
такие методы ему не нравятся. 
На этом его «политическая 
карьера» закончилась. Потом 
он лишь изредка присутствовал 

на встречах с будущими и действующими 
членами Кнессета и руководителями 
страны, включая президента. 

С 1995 года Соболев начал активно 
интересоваться еврейской традицией. 
Посещал семинары и лекции, организован-
ные равом Ефимом Свирским. На одном из 
таких семинаров узнал о существовании 
«русской программы» йешивы при 
международной еврейской религиозной 
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организации Эш а-Тора. Вскоре глава этой 
программы Ш. Шварц объявил конкурс на 
лучший проект по осуществлению 
программы в диаспоре. Соболев разрабо-
тал викторину «Шалом» и одержал победу 
в конкурсе. Ему предложили возглавить 
реализацию своего проекта. 
С тех пор трудовая деятельность Бориса 
связана с организацией Эш а-Тора. 

Викторина «Шалом», способствующая 
изучению еврейской истории и традиции, 
проводилась в России, Украине, Беларуси и 
в Израиле. В ней принимали участие более 
25.000 человек. Очные туры проводились в 
Киеве, Одессе, Харькове, Днепропетровске, 
Минске и Иерусалиме и пользовались 
популярностью, в том числе — и в 
молодежной среде. 

Быстрое развитие Интернета подсказало 
новое направление популяризации 
еврейских знаний. При организации Эш а-
Тора был создан сайт на русском языке. 
Через некоторое время «русское» 
отделение организации Эш а-Тора 
возглавил рав Элиягу Эссас, и 
сайт www.evrey.com постепенно превра-
тился в один из самых популярных 
еврейских сайтов на русском. Борис 
Соболев стал его административным 
директором. 

Теперь, когда Соболев прожил в Израиле 
17 лет, он смело может сказать, что 
прижиться в незнакомой стране (такой 
страной поначалу казался ему Израиль) так, 
чтобы найти в ней собственный путь и 
предназначение, конечно же, нелегко, но 
— вполне реально. Но для этого необходи-
ма вера в свои способности, умение 
преодолевать трудности, ставить перед 
собой конкретные цели и — стремление 
быть нужным людям… 

Женская рубрика 

Глава Ваишлах.  

В 
 нашем прекрасном мире 
хорошее и плохое постоянно 
ведут борьбу между собой.  

Но побеждает всегда хорошее, 
даже если нам кажется иначе.  

Ведь мир существует. А если бы, не дай Б-г, 
побеждало плохое, мир бы развалился и не 
мог бы существовать.  

Наша глава демонстрирует это.  

Наш праотец Яаков 20 лет прожил в доме Лавана. Лавана, душа 
которого черпала свой корень из очень высокого источника. Но эта 
высота относилась к тёмной стороне мира. Он пользовался высотой 
своей души в разрушительных целях.  

Но Яакову он не смог причинить вреда, потому что Яаков всегда был со 
Всевышним, а Всевышний всегда был с ним.  

То, что Лаван подменил Рахель на Лею, хоть и казалось обманом 
Яакова, но от Леи произошло шесть колен Израиля.  

Ограничивая Яакова при разведении скота, Лаван хоть и пользовался 
своими дарами колдуна, мага и обманщика, но способствовал в 
конечном итоге тому, что стада Яакова только увеличивались.  

Яаков, несмотря на то, что прожил столько лет у злодея и обманщика, 
ни на минуту не отвернулся от Творца, ни на шаг не отдалился от 
соблюдения заповедей.  

Теперь, когда ему удалось освободиться от одного злодея, ему 
предстоит встреча с другим – с его братом Эйсавом, который тоже 
является корнем зла.  

По причине того, что у всего созданного есть внутренняя сторона и 
внешняя, можно сказать, что Лаван был внутренней частью корня зла, 
а Эйсав - её внешней частью. 

Ведь то зло, которое делал Лаван, он делал скрыто, прикрываясь 
хорошими намерениями. Эйсав же делал зло открыто, не прикрывая 
его ничем.  

Яакову предстояло встретиться с Эйсавом.  

Но до того, ему пришлось встретиться и бороться с ангелом Эйсава. 
Ангелом зла.  

Как смог Яаков победить ангела Эйсава?  

Находясь у Лавана Яаков разводил овец. Овцы – это прообразы 
еврейских душ. В окружении зла Лавана, он смог воссоздать чистые 
еврейские души - и это была та починка, которую в будущем будет 
делать еврейский народ: исправлять мир, извлекая из зла добро.  

Получается, что ещё до встречи с ангелом Эйсава, Яаков изменил и 
исправил духовные миры, он победил зло Лавана, внутреннее зло.  

Но все внутреннее должно реализоваться во внешнем.  

Встреча Яакова и ангела Эйсава и была внешней реализацией 
исправления в мире.  

Почему же Яаков хоть и победил в схватке с ангелом Эйсава, повредил 
бедро? 

Неужели в той духовной работе, которую проделал Яаков у Лавана был 
какой-то изъян?  

Дело в том, что еврейский народ, исправляя мир с помощью Торы и 
заповедей не сможет закончить свою работу и привести мир к 
совершенству.  

Последнее слово за Всевышним.  

Только Он может закончить всю работу по исправлению.  

http://evrey.com/
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Поэтому Яаков не мог остаться цельным после этой схватки. Цельным 
его должен сделать Всевышний.  

Впоследствии мы читаем, что после встречи с Эйсавом пришел Яаков 
цельным в Шхем.  

Яаков – это духовное понятие, это прообраз еврейского народа. Но 
этот прообраз характеризует еврейский народ на этапах его 
становления.  

Ангел Эйсава, когда почувствовал, что Яаков его победил, благослов-
ляет его именем Исраэль: «Ибо ты стал великим перед Б-гом и 
человеком. Ты победил».  

Исраэль - это тоже духовное понятие. Когда наш народ вырастает, 
выполняя свою работу по исправлению мир и приводит его к геуле 
(освобождению) – он Исраэль.  

Яаков победил ангела Эйсава и этим в духовных мирах он заложил 
возможность того, что даже если наш народ ещё не окреп духовно, 
но потенциал победить зло у него всё-таки есть.  

А это значит, что никакие невзгоды нам не страшны. Нам только 
нужно научиться реализовывать свой потенциал, жить по Торе и 
исправлять мир. 

Счастливого пути!  

За освобождение всех пленных, поднятие душ умерших и 
возвращение наших солдат живыми и здоровыми с достигнуты-

ми целями. 

אברהם. בת רבקה לעילוי נשמת  

Цель эц тамар 

Недельная глава Веишлах. 

В 
 нашей недельной главе умирает при родах Рахель. Она 
даёт имя новорожденному Бен Они, то есть сын бедности. И 
тут происходит странная вещь: Яаков меняет имя новорож-
дённого на Бен ямин (Биньямин - обладатель силы). Разве 

можно нарушить последнюю просьбу любимой умирающей жены?  

Как мог он так поступить?  

Оказывается, слово "они" обозначает не только бедность. На 
арамейском языке это имя означает "сила". Как написано " 

Решит они - начаток силы". И Рахель назвала своего сына на 
армейском языке. А Яаков лишь перевёл его на иврит. Но как одно и 
то же слово может означать противоположные вещи?  

Иврит- особый язык. Язык Веры. Когда человек переживает тяжёлые 
жизненные ситуации, находится в состоянии бедности духа и 
страданий, именно Эмуна - Вера даёт ему ту жизненную силу, 
которая поможет преодолеть все трудности и выйти на новый 
материальный и духовный уровень.  

Шёл однажды по пустыне старый верблюд. Увидел он высохший 
колодец. На дне колодца он заметил отблеск от ручейка. Нагнувшись 
над колодцами и пытаясь дотянуться до живительной влаги, верблюд 
оступился и упал в колодец.  

Мимо проходил лис. Он увидел старого верблюда, упавшего в 

колодец, понял, что тому не выбраться - все 
равно издохнет. И решил закидать его 
землёй, чтобы похоронить заживо. Он начал 
кидать в колодец землю, но чем больше 
земли попадалось в колодец, тем дальше 
наш верблюд отодвигался назад. И в конце 
концов, земли в яме стало столько, что 
верблюд спокойно вскарабкался по этой 
земле и убежал восвояси.   

Мораль той басни такова: если ты "упал в 
яму", и даже если тебя при этом пытаются 
смешать с грязью и засыпать землёй, 
используй эту ситуацию с верой в то, что 
именно Творец поставил тебя перед этим 
испытанием ради подъема и получения 
новой жизненной силы для служения Ему.  

Тамар Антопольски 

Статья посвящается скорейшему 
завершению войны, возвращению наших 

пленных, 

возвращению всех наших солдат в 
целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, 
поднятию души погибших.  

А также 

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Сила Веры.  

Н 
у и время наступило... каждые 10 
минут смотрим новости, чтобы 
проверить продолжается ли 
война, взяли ли мы очередную 

паузу, возвращаются ли пленные?  

Мы придавлены реальностью, Мозг не в 
состоянии осознать деталях происходящего. 
А сердце разбито на кусочки из-за 
смешения чувства отчаяния и надежды.  

Первый лидер Израиля Моше Рабейну в 
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войне с Амалеком тоже устал. Его руки, 
поднятые вверх ради победы нашего 
народа над Амалеком, начали опускаться. 
И победа начала переходить к Амалеку.  

Аарон и Хур увидели это и поняли, что нет 
смысла обвинять Моше и проводить 
расследование как это произошло. Они 
наоборот начали помогать Моше - держать 
его руки, чтобы не опустились. И называет 
это Тора так " и были его руки - Вера". Так 
евреи победили в той войне.  

И народ наш так и называется: мааминим, 
бней мааминим (верующие - дети 
верующих).  

Эта вера заложена внутри. Она пробуждает-
ся в тяжелое время у каждого из нас. 
Каждый из нас знает, чего именно ему не 
хватает и в чем именно усилить веру. 
Знает,что надо суметь удержать руки в 
воздухе, несмотря на боль, тяжесть, 
усталость. 

Страх пострадать и разочароваться делает 
человека мелочным и не способным 
верить.  

-Вот увидишь, не вернут пленных.  

-Вот увидишь, не войдем в газу. 

-Вот увидишь, не будем воевать с Хамасом. 

- Вот увидишь, все останется как раньше. 

Список подобных выражений длинный и 
утомительный.  

Когда от таких слов мы опускаем руки - это 
даёт возможность врагу победить.  

В такой момент надо верить и понимать, 
что несмотря ни на что, именно сейчас 
необходимо поднять руки высоко в небо.  

А если не хватает силы, попросить помощи 
у других. Просто сказать своим близким:  

укрепи меня в вере, скажи, что все будет 
хорошо, скажи, что мы победим.  

Только так мы сможем победить врагов. У 
мыслей и слов, произнесенных нами, есть 
сила менять реальность. Мы обязаны 
поддерживать друг друга.  

Отчаяние одного человека может привести 
к отчаянию целого народа. Вера одного 
человека может привести к Вере всего 
народа. И этот один человек - каждый из 
нас. 

Тамар Антопольски  

По мотивам Авихая Переца 

Статья посвящается скорейшему выздоровлению Вик-
тор бен Хана Хая. 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Радужный салат 

Л 
егкий и красочный радужный салат с фиолетовой капустой, 
огурцами, перцем, помидорами, грибами, оливковым 
маслом и лимоном. 

 

И нгредиенты: 

1/2 небольшой красной капусты, нарезанной небольшими 
кусочками 

3 небольших спелых помидора, нарезанных кубиками 

1 целый желтый болгарский перец, очищенный от семян и 
нарезанный кубиками 

1 фунт персидских огурцов, нарезанных мелкими кубиками, с 
кожицей 

4 унции маленьких белых шампиньонов, нарезанных ломтиками 

3/4 стакана оливок Каламата без косточек 

3 столовые ложки свежевыжатого лимонного сока 

2 столовые ложки оливкового масла первого отжима 

1/4 чайной ложки морской соли или больше по вкусу 

С пособ приготовления: 

Смешайте все овощи в большой миске и хорошо перемешайте. 

В небольшой миске смешайте лимонный сок, оливковое масло и соль. 
Залейте нарезанные овощи и перемешайте. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Королевская охрана 

К 
огда правитель назначает сторожа для охраны своих богатств, 
тот старается с честью выполнить важное задание. Не 
смыкает глаз ночью, прислушивается к каждому шороху, 
каждому подозрительному звуку, который раздается в ночи. 

И особенно он будет внимателен, если известно, что в прошлом уже 
несколько раз бандиты и воры покушались на сокровища и предпри-
нимали попытки залезть в царскую казну. 
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То же самое можно сказать и о нас, которым Царь царей завещал 
охранять Свою сокровищницу. Стремление к злу пытается ослабить 
наше внимание, оно хочет нас обмануть: дескать, в прошлом вы уже 
неоднократно не справлялись со своей ролью, уступите и сейчас, 
дайте мне разорить доверенные вам богатства. Не будем ему 
уступать! Отстоим то, что дано нам для охраны, самое дорогое, что у 
нас есть - достойную речь. 

Злословие о враче 

Обдумайте следующую ситуацию: человек потерял дар речи и после 
тяжелых поисков нашел врача, который ему помог. Хватило бы у него 
наглости, чтобы использовать свою вновь обретенную речь на то, 
чтобы злословить о том враче? Конечно, нет. Так вот, Всевышний 
наделил нас способностью говорить. Давайте же не будем использо-
вать эту способность против Его воли. 

Немедленно прекрати! 

Еврей, соблюдающий заповеди, сидит за столом и ест. Вдруг ему 
говорят, что пища, которую он ест, некашерна. В его глазах ужас. Он 
тут же выплевывает кусок, который до того мирно жевал... То же 
самое со злословием. Немедленно прекратите разговор, как только 
почувствовали, что ваш рот произносит запрещенные слова! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

ВОЙНА С АНГЕЛОМ ЭСАВА - ДЕНЬ ЗА ДНЁМ 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе “Ваишлах” и, как 
обычно, постараемся посмотреть на неё под новым углом 
зрения. 

 Недельная глава “Ваишлах” даёт некие закономерности и 
принципы понимания, что такое галут. Галут — это изгнание, когда 
еврейский народ был изгнан из своей страны. В духовном плане - это 
мир, который мы видим.  

Мы даже не можем представить и почувствовать мир, который 
существовал до галута, когда присутствие Всевышнего было намного 
более явным. Нам это тяжело. Галут является как географическим, так 
и духовным понятием. Не забывайте, что Яаков входит в Эрец 
Исраэль и начинает с борьбы, которая символизирует галут. 

 Для того чтобы понять, что происходит в галуте, Нахманид рассказы-
вает про раби Яная и других мудрецов, которые ездили в Рим и 
читали эту недельную главу.  

Ведь в духовном плане Рим считался наследником Эсава. До сих пор 
западная цивилизация в той или иной форме несёт отблеск этих 
идей. 

 Возникает вопрос: чему нас это учит? Мы живём в галуте, и что мы 
можем понять? Давайте посмотрим на сам текст и сконцентрируемся 
на фрагменте борьбы между Яаковым и тем, кто называется “иш” 
(человек или личность). 

 «И встал он ночью, и взял двух жен своих, и двух служанок своих, и 
одиннадцать детей своих, и переправился через поток Ябок сам. А 

затем взял их и также переправил через 
поток, и переправил также все, что у него 
было. И остался Яаков один». 

В оригинале сказано: “Ва-иватер Яаков 
левадо”. Это очень необычное слово “ва-
иватер” (“он остался”). «И боролся с ним 
кто-то до утренней зари». Кто это, и почему 
нам нужно знать, зачем это происходит? 

 «И увидел, что не одолевает его, и тронул 
его бедренный сустав, и вывихнулся 
бедренный сустав Яакова в борьбе с 
неизвестным, и сказал тот: "Отпусти меня, 
ибо взошла заря ", но сказал Яаков: "Не 
отпущу тебя, пока не благословишь меня"» 
(Берешит 32:23-27). 

 Мы видим здесь весьма странную вещь: 
почему тот, кто боролся с Яаковом, должен 
его благословить? 

 Слова “бе-авко”, “бе-авэк” повторяются и 
происходят от слова “авак” (пыль), то есть 
они боролись, и поднималась пыль. Есть 
необычный Мидраш, что пыль поднималась 
от Престола Славы (“кисе а-кавод”), что 
символизирует то, как Всевышний 
управляет миром. 

 «И спросил тот его: "Как имя твое?", и он 
сказал: "Яаков". И сказал тот: "Не Яаков 
будет отныне имя твое, но Исраэль, ибо ты 
боролся и с ангелом, и с людьми, - и 
одолел"». 

 «Не Яаков будет отныне имя твое, но 
Исраэль». Это очень странно, потому что, 
когда меняют имя в Торе, то Тора больше не 
называет человека старым именем. 
Сказано, что у тебя не будет больше имени 
Яаков, как Аврааму было сказано: «И не 
будешь ты больше зваться именем Аврам – 
Авраам будет имя твое» (Берешит 17:5). И, 
действительно, больше Тора не упоминает 
его старым именем.  

Но мы видим, что Тора постоянно называет 
его Яаков уже после смены имени. Что же 
здесь происходит? 

 «И назвал Яаков то место именем Пниэль. 
“Ибо, – сказал он, - я сошелся с ангелом 
лицом к лицу, и остался в живых». 

 Обратите внимание на слово “паним”. 
Яаков посылает “малxим лефанав” 
(Берешит 32:4). “Паним эль пниэль” от 
выражения “лицом к лицу”. Здесь 
происходит фронтальное столкновение 
лицом к лицу, и оно не понятно. Что это за 
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человек, который внезапно появился, и ему 
нужно было благословить Яакова? 

 Если вы посещали еврейские уроки или 
читали комментарии, то знакомы со 
стандартным объяснением. Это был “сар” 
(верховный ангел) Эсава, ведь у каждого 
народа есть определённая духовная сила. 
Культура этого народа и какая-то изюминка 
определяют его общую судьбу и цивилиза-
цию, если народ перерастает в цивилиза-
цию. За эту цивилизацию, как считают наши 
мудрецы, отвечает некая духовная сила, 
которая называется “сар”. “Сар” управляет 
этим народом. 

 Для простоты мы будем называть эту силу 
словом “ангел”, хотя это совершенно 
другое представление об ангеле, а вовсе не 
голый младенец с крыльями. По мнению 
рава Иссахара Франка, каждая деталь в 
данной истории крайне важна. Во-первых, 
помните Яаков говорит «исгар Ашем 
левадо»— Всевышний один будет 
возвышен”.  

Здесь Яаков должен был остаться один. В 
Гмаре говорится, что “иш” — это не только 
покровитель Эсава, но и Самаэль, 
предводитель злых духов, разрушительная 
сила и ангел смерти. Иначе говоря, это 
квинтэссенция сил зла (Берешит, раба 77). 
Это не самостоятельная сила, а сила, 
подчинённая Всевышнему, для того, чтобы 
у нас была свобода выбора. И в некотором 
смысле - это и борьба еврейского народа 
всю ночь изгнания, борьба каждого 
человека.  

Ведь каждый из нас делает свой выбор, 
потому что у нас всегда происходит 
ежедневная внутренняя борьба. Если это 
еврей, который живёт в изгнании, а 
изгнание - это Эдом, то, как говорят наши 
мудрецы, в той или иной форме происхо-
дит борьба между нами и силами Эсава. 
Это происходит на личном уровне, когда 
мы остаёмся одни, это наша личная работа 
и работа всего еврейского народа. В этой 
борьбе на данный момент еврейский народ 
одинок, но в будущем, когда мир будет 
исправлен, такая ситуация тоже будет 
исправлена. 

 Как Яакову удаётся перебороть эту силу, 
так и еврейскому народу это удастся. 
Каждому еврею это по силам. По мнению 
рава Ицхака Абарбанеля, это был ангел 
Эсава, которого послал Всевышний, чтобы 
показать Яакову, что Эсав не в силах его 

одолеть. Однако в будущем предстоит тяжёлая борьба, которую 
потомки Яакова будут вести с потомками Эсава на протяжении всей 
ночи изгнания до зари освобождения. И не раз Эсав нанесёт удар, о 
чём свидетельствует повреждение бедра Яакова. На этот счёт 
существуют два мнения. Нахманид считает, что бедро символизирует 
детей, то есть пострадают потомки Яакова. В нашем журнале «Любите 
делать добро» упоминалось, что эта сила предстала в четырёх 
прототипах: пастух, миссионер, или какой-то человек, который 
убеждает или ведёт за собой, вор, мудрец и царь. 

 Евреи окажутся в ситуации, когда у них не будет еврейского 
образования, и они, к сожалению, разойдутся в разные стороны или 
погрузятся в другие вещи, обратные служению Всевышнему.  

Это вор (физическое насилие). Или мудрец, как это происходило в 19-м 
веке. Евреи поступали в университеты и объясняли (прах на наши уста), 
что там ничего нет, а есть только сплошной материализм, и только 
отсталые люди верят в подобные вещи.  

В 19 веке было практически невозможно закончить университет и 
остаться евреем. Или царь. Царь — это жажда власти. В последнее 
время во многих странах, если еврей хочет прийти к власти и чем-то 
управлять, то, к сожалению, на него оказывается давление, и он может 
ассимилироваться. 

 Эта борьба продолжается постоянно, но в конце концов Эсав признает 
духовное руководство Яакова. Об этом говорит пророк Миха: «В тот 
день, когда это произойдёт, слово Господа, “соберу хромающее и 
изгнанное объединю». Яаков хромает, восходит заря, и это символизи-
рует избавление. «И сделаю хромающее остатком, и отвергнутое 
народом сильным, и будет царствовать над ними Г-сподь на горе Сион 
отныне и во веки веков» (Миха 4:6-7). 

 Обратите внимание, что это не как у Эсава, «я буду царствовать над 
тобой». Яаков победит, но царствовать будет Всевышний. 

 Ещё несколько слов об этом сражении. Есть очень интересный 
Мидраш. Помните, “невак”, “бейге авко”, и нет “нилхам” (сражался). 
Слово “невак” происходит от слова “авак”, грязь, пыль, которая 
поднималась столбом от этой борьбы и доходила до центра 
управления мира. Это символизирует очень важную идею: каждый 
день, когда мы встречаем своё злое начало, но продолжаем жить по-
еврейски, всегда происходит борьба.  

Мельчайшие детали этой борьбы (пыль) поднимаются и влияют на всё 
управление миром.  

Это крайне важно для Всевышнего, так как, когда мы уйдём из этого 
мира, то увидим, по мнению наших мудрецов, насколько важны наши 
поступки, как мы их выбирали и как этот выбор повлиял не только на 
нас, но на мир вокруг и на поколения после нас. Порою нам кажется, 
что мы в пыли, копошимся иногда в грязи, и не понятно, какой в этом 
смысл. Но на самом деле это всё поднимается до Престола Славы. 

 Интересно, что Зера Шимшон приводит необычный комментарий. В 
классическом комментарии Раши на недельную главу сказано: почему 
Яаков говорит: «Благослови меня»– человеку, с которым он боролся? 
Потому что, когда он победил этого ангела, или эту силу, или этого 
некто, то это подтвердило, что благословение, которое он получил от 
Ицхака вместо Эсава, принадлежат Яакову. Это очень странно.  
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Зера Шимшон задаёт вопрос: “Почему, если кто-то кого-то победил и 
то, что случилось задолго (за 21 год) до этого, влияет друг на друга?” 
Например, Советский Союз победил нацистскую Германию, но это не 
не подтверждает, что Октябрьская революция или коллективизация 
были правильными событиями.  

Тут просто шла кровавая война, и Яаков победил этого ангела. 
Может, он совершил ошибку с благословением, а здесь он победил. 
Какая разница? Есть Мирашим, которые показывают, что, возможно, 
Яаков совершил какие-то ошибки на своём очень высоком уровне. Но 
так как это был ангел (некая духовная сила), то Яаков не мог бы его 
победить, если бы он был запятнан грехом. 

 Но как это может быть? Гмара приводит список людей, которые 
никогда не совершали греха, но Яаков не находится в этом списке. В 
Мидрашах указывается, и сам Яаков говорит об этом, что он 
испугался и, вероятно, совершил какие-то ошибки. 

 Зера Шимшон считает, что в Мидрашим говорится о том, что Яаков, 
возможно, сделал ошибки, но он обратился ко Всевышнему, сказав: 
«Не достоин я всех милостей и всех благодеяний, которые Ты 
сотворил рабу Твоему». Он полностью положился на Всевышнего, у 
него был “ битахон”, благодарность и признательность Всевышнему. 
И Всевышний сказал: «Да, Я смотрю на тебя, как будто ты не 
совершил эти ошибки». Поэтому Яаков смог победить ангела, и это 
большой урок для всех нас. 

 У многих возникает вопрос. Все совершают ошибки. Как можно их не 
допускать? Надо учиться у Яакова. Если мы делаем ошибки, то нужно 
стараться их исправить и с чувством уверенности полагаться на 
Всевышнего. Тогда мы сможем изменить ситуацию к лучшему. 

 По мнению наших мудрецов, (Трактат “Брахот” 7 страница) есть такая 
мера Всевышнего, как «Я прощаю того, кого нужно простить, даже 
если человек не достоин.  

И Я смилуюсь над тем, над кем нужно смилоститься». Кажется, что 
это нечестно, ведь есть наказание и награда, и, если человек не 
достоин, то как над ним можно смилоститься? Раши считает, если у 
человека есть много заслуг, но у него будут и ошибки, ведь у каждого 
из нас они есть. Но, если мы будем «толкать» себя, например, 
молиться с энтузиазмом, то тогда Всевышний простит нас, даже если 
мы этого не достойны.  

У нас есть много заслуг и много прегрешений. Для простых людей это 
очень важный урок: даже если у человека есть ошибки и заслуги и он 
не знает, что делать, и волнуется, он должен усилить свои молитвы. 
Помните, про Яакова сказано: «Молитва и просьба”. Яаков говорит об 
этом в благословениях в конце своей жизни.. Почему молитва похожа 
на меч? Она как бы отсекает бывшие прегрешения, в ней есть 
огромная сила пророков, которые установили эту молитву.  

Она идёт от себя, ты посылаешь меч от себя. А просьба, как лук, 
который натягивают на себя (она должна идти от себя). Нужно 
сначала пригнуть к себе, а потом молитва идёт вверх. Это может нам 
помочь. 

 В заключение хотелось бы представить книгу «Мааян Бет а-Шоева 
(толкование Торы, публикации Mesorah 1994; ISBN0-89906-031-5), 
автор рав Шваб. Рассмотрим его комментарий на недельную главу, 
где говорится об этом ангеле. «Кто это за ангел, с которым Яаков 
боролся?” Берешит Раба и Раши считают, что это была духовная сила. 

Мидраш Танхума называет его покровите-
лем Эсава, а также Самаэлем, покровителем 
зла. В книге “Перкей” раби Элиэзера речь 
идёт об ангеле, с которым боролся Яаков и 
который сказал: «Отпусти меня”. Яаков 
ответил: «Я тебя не отпущу, пока ты не 
скажешь, какое твоё имя». Имя — это 
проявление в отношении Яакова. И ангел 
сказал: «Твоё имя будет Исраэль». 

 Мидраш говорит, что «твоё имя будет 
Исраэль, как моё имя [этого ангела, 
покровителя Эсава], моё имя тоже Исраэль. 
В Мидраше эти видения связаны с 
видением пророка Иехезкеля. Это был не 
просто Яаков, данная ситуация относится ко 
всему еврейскому народу и духовным 
силам проявления добра и зла в мире. 
Покровитель Эсава связан с ложью, и это 
мир лжи.  

Поэтому Эсав очень успешен в нашем мире, 
но он хочет показать, что это истина в 
последней инстанции. Наши мудрецы в 
трактате “Хулин” пишут, что одна из версий 
состоит в том, что ангел даже предстал как 
учёный Торы. Поэтому он назвал себя 
Исраэль. 

 Мудрецы намекают здесь на две вещи. Эта 
сила, борьба добра и зла, происходит у всех 
людей. Нет идеальных людей, надо это 
просто знать, так как такова реальность 
жизни.  

Поэтому человек может выглядеть, как 
угодно, но это внутренняя борьба 
происходит, и люди могут быть разными. 
Кроме того, мудрецы намекают на другие 
религиозные системы, которые взяли наши 
элементы и Танах: «А теперь мы Исраэль. 
Вы идите домой, а мы Исраэль». Это ангелы 
Эсава. 

 Также считается, что есть другие силы в 
нашем народе, которые, по мнению 
мудрецов, называют себя Исраэль. Они 
хотят управлять еврейским народом, но они 
на самом деле эти силы близки к Эсаву. 

 Мы приходим к выводу, что Яаков и Эсав — 
это добро и зло.  

Они связаны, как в фильме «Звездные 
войны», сила и обратная сила. Глубокая 
идея заключается в том, что есть только 
Всевышний и Он всем управляет. Между 
Яаковом и Эсавом продолжается борьба, 
потому что силы зла питаются в духовном 
плане святостью сил добра.  
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Мы видим сейчас эту борьбу, ведь она 
происходит на уровне каждого человека 
каждый день.  

Злое начало и ангел смерти. На националь-
ном уровне еврейский народ в некотором 
смысле борется со своим близнецом. В 
этом заключается большая сложность, 
потому что Эсав— сын той же матери, что и 
Яаков. Эсав— человек с очень большим 
потенциалом, он представляет собой 
серьёзную силу. 

 Рав Шваб считает, что « мы Исраэль, и 
правда за нами». Добро и зло находится в 
постоянной борьбе, а правда и ложь 
перепутаны и перемешаны. Это может 
выглядеть даже как сила, управляющая 
еврейским народом, как учёный Торы, или 
как кто угодно, Это очень тяжёлая борьба, 
которая будет продолжаться до Избавле-
ния, и на это нужно смотреть спокойно. В 
этом есть зерно правды, потому что все 
сложности и проблемы не пропадают. Этот 
прах (пыль) борьбы поднимается до 
Престола Славы и решается управлением 
мира. Эта борьба влияет на наши мелкие 
ежедневные дела. Мы верим, что в конце 
концов взойдёт заря, всё встанет на своё 
место, и даже силы зла признают своё 
поражение. Мы надеемся, что это 
произойдёт скоро, ещё в наши дни. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Событие космического значения 

(29.11-23) Сегодня в Израиле отмечается 
историческая дата которая звучит на иврите 
как "Кав Тэт be-новембер" (уникальным 
образом соединяя в себе еврейское 
обозначение даты -29,  и название 
нееврейского месяца ноября). 

В этот день, 29 ноября 1947 года, 
Генеральная ассамблея ООН официально 
приняла решение о создании еврейского 
государства на Земле Израиля в рамках 
принятой в этот день резолюции 181 (II) по 
"плану раздела Палестины". 

План раздела предусматривал прекраще-
ние действия британского мандата на 
территории Палестины в следующем, 1948 
году и создание на ее территории двух 

независимых государств - еврейского и арабского ( в дополнении к уже 
созданному Британией в нарушение мандата,  в 1946 г. на территории 
подмандатной Палестины - арабскому государству, Королевству 
Иордания). 

Решение о предоставлении евреям права на создание своего 
государства в Эрец Исраэль объяснялось "исторической связью народа 
Израиля со страной Израиля" и "международными обязательствами, 
данными в связи с их правами в Палестине". 

Между тем, вплоть до самого голосования, судьба резолюции и 
решения о создании еврейского государства висела на волоске. Усилия 
присутствовавших на заседании Генассамблеи представителей 
еврейского населения продолжались всю ночь перед голосованием, в 
результате им удалось убедить представителей стран Южной Америки, 
первоначально планировавших проголосовать против резолюции, 
поддержать её, либо воздержаться, что в итоге дало необходимый 
перевес в пользу её принятие Генассамблеей. 

В итоге, 33 страны из 66, принимавших участие в голосовании, включая 
США, а также весь "советский блок" - СССР, УССР и БССР (тогда по 
своим причинам поддержавший создание еврейского государства), а 
также большая часть стран Центральной и Южной Америки проголосо-
вали за.  

Китай и Англия, в числе 13 государств, воздержались. 

Еще 10 стран, включая весь "арабский блок" - проголосовали против. 

Принятие резолюции 181 (II) ООН было встречено ликованием и 
массовыми танцами на улицах Тель-Авива, других еврейских городов и 
в кибуцах.  

Следует отметить, что в Израиле сегодня мало кто 
помнит о дате "Кав-Тэт бe-новембер".  Эта дата 

фигурирует в школьных программах, но в широком общественном 
дискурсе почти не присутствует. Уступая место другой дате (которая в 
Израиле всегда отмечается по еврейскому календарю), 5 ияра, дню 
провозглашения Государства Израиль в 1948 г. (14 мая согласно 
нееврейской датировке)    

Между тем, дата "Кав-Тет be-новембер", с точки зрения еврейско-
го мировоззрения, несёт в себе огромный смысл. 

Те, кто изучают еврейскую традицию, знают, что согласно Талмуду 
(трактат КEТУБОТ), одним из трех условий возвращения евреев на 
Землю Израиля является требование Творца, чтобы евреи, возвраща-
ясь на свою духовную и историческую родину, не поступали, при 
этом, вопреки воле и желанию человечества (см. на сайте ответ 
раввина "Машиах и право на Землю Израиля" — 26.09.02).  

Другими словами, сформулированное Талмудом, желание Творца 
заключается в том, чтобы человечество согласилось с возвращением 
евреев на Святую Землю.  

Многие столетия подобные условия казались невыполнимыми: и 
действительно, как можно добиться получения от народов Земли 
ясного и чётко выраженного согласия на возвращение евреев в 
Израиль? Не устраивать же голосование среди всех жителей 
планеты? 

Ответ на этот "неразрешимый вопрос" был получен после создания 
организаций, официально представлявших народы мира в рамках 

https://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q152.htm
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государств-членов этих организаций: сначала Лиги Наций, а затем 
ООН. 

Решение Генассамблеи ООН за номером 181 (II) "проштамповало" 
знаменитую Декларацию Бальфура от 1917 года и последующие 
решения Лиги Наций (в частности, знаменитой конференции в Сан-
Ремо в 1920 году) о воссоздании еврейского национального дома 
на Земле Израиля. Окончательно и бесповоротно подтвердив, что 
человечество, в лице своего главного международного института - 
ООН, выполнило условие, сформулированное Талмудом и 
необходимое для создания еврейского государства. 

Космическое значение этого события для народа Израиля и всего 
мира осознавали и лидеры еврейского Ишува принявшие решение 
Генассамблеи ООН от 29.11 1947г., несмотря на то, что оно 
разительно отличалось в худшую сторону от первоначального 
решения Лиги наций передать почти всю Эрец Исраэль, включая 
территорию будущего Королевства Иордания - народу Израиля для 
восстановления своего национального очага на Земле Израиля.   

Таким образом, с точки зрения 
человечества, решение ООН от 1947г. 
"открыто двери" к созданию еврейско-
го государства на еврейской земле и 
возвращения туда евреев. 

Примерно через полгода, 5 ияра 1948, с 
провозглашением Государства Израиль 
уже сами евреи "изнутри" распахнули 
ворота возвращения для всех евреев 
мира.  

В этой плоскости кроется объяснение 
той разницы, которая существует в 
обозначении обеих дат: 

Дата 29 ноября, при всей своей важности - находится в сфере 
решений народов мира, и потому нет никакой необходимости в 
привязке ее к еврейской датировке. 

Дата же 5 ияра целиком принадлежит решению и выбору 
еврейского народа, и поэтому отмечается по еврейскому календа-
рю. 

На историческом решении от 29.11.1947 г. позитивная, 
созидательная деятельность ООН в отношении евреев 

и Израиля заканчивается.  

Для народов мира, возможно, остается актуальной ещё одна функция 
этой организации, которая состоит в том, что ООН долгие годы (в 
известной степени и с большими оговорками), сдерживала 
тенденции к самоуничтожению человеческой цивилизации путём 
новых мировых войн. 

Однако Израилю от ООН явно не стоит больше ничего требовать. 

Ибо на резолюции 181 (II) ООН закончила свою позитивную роль в 
отношении евреев: нееврейский мир признал право массового 
возвращения евреев в Эрец Исраэль. 

Был звездный час (звездная минута?) посланная с Неба, когда ООН 
проголосовала за евреев и против антисемитского безобразия. А 
затем, увы, все вернулось к безобразию, которое продолжается до 

сих пор. 

Исчерпав свое великое, космическое 
предназначение, ООН очень быстро стала 
врагом еврейского народа. 

Вот лишь несколько примеров... 

Принятая в 1975 г. резолюция ООН, спустя 
38 лет после ее решения согласиться с 
главным постулатом сионизма о возвраще-
нии еврейского народа в Сион - идиотиче-
ски приравняла сионизм к расизму (и была 
с позором отменена спустя более 10 лет). 

Производство бесконечных антиизраиль-
ских резолюций, поставленное на поток. 

Ставшие притчей во языцех ооновские и 
около-ооновские структуры, такие, как 

Агентство по делам палестинских 
беженцев (UNRWA) и Международ-
ный Красный крест.  Первое 
"прославилось" созданием палестин-
ских школ, представляющих 
собой сеть подготовки арабов, 
начиная с 5-летнего (!) возраста к 
войне с Израилем, и помещения, 
которые используются воспитанника-
ми этих школ как склады оружия и 
ракетные пусковые площадки. 

Второй, то есть "Красный крест", 
прямо в эти дни откровенно 

уклоняется от выполнения своих прямых 
функций, не собираясь требовать от 
ХАМАСа дать возможность навестить 
израильских заложников, похищенных 
палестинскими убийцами. 

Список "заслуг" ООН перед евреями и 
Израилем можно продолжать до бесконеч-
ности.  

К сожалению, у Израиля не хватило (и не 
хватает до сих пор) сил, смелости и 
элементарной брезгливости, чтобы 
покинуть эту организацию (что, по нашему 
мнению, надо было сделать уже давно!). 

В этом Израиль мог бы руководствоваться 
примером Швейцарии, которая не является 
членом ООН, хотя в швейцарском городе 
Женева находятся штаб-квартиры 
некоторых ооновских структур.  

Однако, возможно, у Израиля хватит сил и 
смелости хотя бы признать правду и 
открыто говорить о том, что ООН себя 
изжила (добавим: выполнив свое главное 
предназначение, ради которого, возможно, 
она и была создана) 
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С этого, возможно, и начнется процесс 
освобождения Израиля из токсичных 
ооновских объятий.  

Жирная точка 

(28.11-23) Вчера высокопоставленный 
представитель ФАТХ (организации, 
составляющей ядро ООП и контролирую-
щей Палестинскую автономию), бывший 
главарь палестинской "Службы превентив-
ной безопасности" и председатель 
"Олимпийского комитета" ПА,  Джибриль 
Раджуб  объявил, что  ХАМАС, совершив-
ший 7 октября нападение на кибуцы и 
города Юга Израиля, в результате чего 
были зверски убиты  более 1400 человек и 
240 угнаны в плен,  "является неотъемле-
мой частью палестинской политического и 
общественного дискурса".  

Учиненную ХАМАСом и другими палестин-
цами резню 7 октября Раджуб объяснил 
настоятельной необходимостью ведения  
«оборонительной войны против Израиля". 

Этим 
заявлением 

высокопоставленный 
представитель ФАТХа и 
приближенный главы ПА 
Абу Мазена, что называется, 
поставил жирную точку в 
спорах в израильских СМИ 
об отношении Палестинской 
администрации (которую в 
левых кругах Израиля 
традиционно считали "более 
умеренной") - к действиям 
ХАМАСа на юге Израиля 7 
октября. 

Отметим, что и раньше позиция палестин-
ской администрации во главе с Абу 
Мазеном достаточно красноречиво 
проявлялась в том, что ПА отказалась 
осудить действия ХАМАСа 7 октября, а 
также выпустила сообщение, что 
сообщения о резне и зверских убийствах 
женщин и детей боевиками и пришедши-
ми вместе с ними, "простыми мирными 
жителями" сектора - являются выдумкой 
израильтян.  

Однако, затем, главным образом под 
давлением со стороны США, сообщение о 
"выдумке израильтян" было стёрто.  

Что дало повод журналистам некоторых 
израильских СМИ предположить, что 

администрация ПА "образумилась" и дистанцировалась от действий 
ХАМАСа 7.10.23. 

Заявление приближенного Абу Мазена, Джибриля Раджуба 
окончательно показало, что это не так.  

Да и не могло быть так. И не только потому, что брат самого 
Джибриля Раджуба, Наиф Раджуб является министром ХАМАСа по 
делам религий.  

И не потому, что сам Раджуб является типичным представителем 
"умеренных головорезов" ФАТХа. Напомним вкратце "этапы пути" 
этого кровавого убийцы, лично расправлявшегося с 
"коллаборантами" в ПА.  

В возрасте 15 лет Раджуб бросил гранату в колонну ЦАХАЛа и был 
приговорён к пожизненному заключению, но был освобождён во 
время так называемой «сделки Ахмеда Джибриля» в 1985г. В 1988 
году участвовал в Первой интифаде и был депортирован в Ливан, 
откуда бежал в Тунис вместе со штабом ООП. В 1992 году завербовал 
агента, которому было поручено убить Ариэля Шарона. В мае 2013 
года, в интервью ливанскому телевидению, Раджуб заявил: «Я 
клянусь, если бы у нас была ядерная бомба, мы бы применили её 
прямо сегодня утром», посетовав, что Палестинской администрации 
приходится участвовать в переговорах с Израилем, поскольку 

победить военным путем у нее шансов нет. 
В том же интервью Раджуб выразил 
восхищение террористом, зарезавшим 30 
апреля 2013г. израильтянина Эвитара 
Боровски. 

Однако, дело, повторим, не в Раджубе. 
Точнее, не только в Раджубе. 

Как нам уже не раз доводилось писать  (см. 
на сайте материал "Имидж и истинное лицо 
Махмуда Аббаса"), исламо-нацистская 
идеология, которую исповедует ХА-
МАС,  вовсе не ограничивается одними 
сторонниками ХАМАСа.   

Как совершенно справедливо сказал глава правительства ПА (см. на 
сайте материал "Премьер-министр ПА сказал правду"-12.11.2023), 
нельзя победить нацистскую идею, победив ХАМАС военным 
путем.   

И действительно, если верить Джибрилю Раджубу, Палестинская 
автономия, её "общественные организации", такие как ФАТХ, 
являются интегральной частью палестинского общественного 
дискурса, точно такой же, как и ХАМАС. 

Точнее обозначить ситуацию и полное идеологическое единство 
ХАМАСа и ФАТХа - нельзя! 

В этой связи, в особо зловещем свете представляются 
попытки навязать Израилю решение палестинской 

проблемы и, в частности, проблемы Газы, путём реализации формулы 
"двух государств для двух народов", в ситуации, когда на земле 
Израиля заведомо будет создано исламо-нацистское государство-
убийца, власть в котором (по крайней мере, в начальный период, пока 
хамасовские братья не перережут глотки своим фатховским соратни-
кам по борьбе, как это уже произошло в Газе в 2006 г.) будет 

https://www.evrey.com/sitep/object/arkhiv.php3?menu=521
https://www.evrey.com/sitep/object/arkhiv.php3?menu=521
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-23/12.htm
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принадлежать "умеренным" исламо-нацистам, полностью поддержи-
вающим ХАМАС и резню 7.10.  

Из недавних заявлений того же рода: сообщение президента Египта 
Ас-Сиси о его "согласии на демилитаризацию палестинского 
государства", если таковое  будет создано. 

"Мы готовы к тому, что это государство будет демилитаризован-
ным..."- заявил Ас-Сиси, считающий, что таким образом "будет 
обеспечена безопасность обеих государств – Израиля и новорожден-
ной Палестины". 

Проблема, однако, заключается в том, что к этому не готовы (и 
никогда не будут готовы) сами палестинские арабы в лице любых 
своих "общественных организаций» просто потому, что в этом случае 
для них "палестинское государство" теряет всякий смысл. 
Ибо единственная его цель и предназначение - это война с евреями 
и Израилем.  

До полного уничтожения последних как минимум на территории 
между морем и Иорданом. (О чём сейчас открыто говорится на всех 
пропалестинских демонстрациях в мире!). 

В действительности же - и это ещё не совсем осознали и в Израиле, и 
во всём мире, и в Палестинской Автономии, - похоже, что страшные 
события 7 октября окончательно положили конец идее палестинского 
государства на территории между морем и Иорданом, в любом его 
виде и формате, и даже идее "укрепления" Палестинской автоно-
мии.  

То, что ещё недавно, прежде всего в самом Израиле, для многих 
казалось неочевидным, а именно: непосредственная и страшная 
перманентная угроза всему населению Израиля в случае создания 
"палестинского государства" в нескольких десятков километров от 
Кфар-Сабы и Тель-Авива, сегодня представляется совершенно 
очевидным. В том числе, для большинства недавних сторонников 
"лагеря мира".  

Таким образом, из политической конструкции, навязываемой сейчас 
Израилю извне, исчезла самая главная - внутренняя опора, а именно: 
наивная вера части израильтян в возможность "мирного сосущество-
вания палестинского и еврейского государства бок о бок друг с 
другом." 

Проверять действенность этой формулы лично на себе и на 
собственных детях после произошедшего 7 октября, - как представля-
ется, в Израиле найдётся очень мало желающих.  

Да и последним, очевидно, требуется серьёзная медицинская 
помощь.  

Без достаточно широкой внутренней поддержки идея "двух 
государств для двух народов" не представляется сколько-нибудь 
жизнеспособной.  

Попытки же навязать её Израилю силой будут означать войну 
Израиля со всем миром за своё существование.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Мир радуется 

Столько преград мы встречаем 
в пути, 

Как нам для радости повод найти? 

Где нам для смеха набраться смешинок, 

Чтобы растаяли россыпи льдинок? 

Пусть иногда страшно, холодно нам, 

Легче невзгоды делить пополам. 

Радостью светлой наполнен наш мир, 

Попробуй на вкус ее, устрой себе пир! 

Солнечный зайчик, жёлтый цветок, 

С нежностью сотканный груш лепесток, 

Крик малыша, что явился в мир наш, 

Всё ты, поверь мне, за это отдашь. 

Жених и невеста, песня и свет, 

Жизни приходит новой рассвет! 

Радуйся, радуйся, будь сам собой, 

И мир наш обрадуется 

Вместе с тобой!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   27 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Н а нашем листе, как и на предыдущем (см. на сайте обзор листа 62), Талмуд продолжает 
рассматривать различные виды кошерных и некошерных птиц, отмечая их характерные 
особенности. 

Есть несколько видов голубей, - отмечает рав Иегуда (амора второго поколения, великий 
Учитель Талмуда; 3-й век). - И среди них - голуби цуцейни. Это - тор, цуцейни - их название на 
арамейском языке. Но тогда получается, что использование этих голубей в качестве объектов 
приношения в Храме - под сомнением. Ведь существует правило: если в названии птицы 

присутствует дополнительное определение, эту птицу не приносят в Храме. 

Здесь вопрос в том, когда это определение было добавлено к названию, - уточняет Абайе (амора, один из крупнейших 
Учителей Талмуда в Вавилоне; первая половина 4-го века), - до дарования Торы или - после. Если - до этого, птица не 
может быть объектом приношения в Храме. Если - после, птица разрешена для еды и годится для сожжения на 
храмовом мизбеахе (в условном переводе - «жертвенник»). 

Если при разделывании тушки птицы защитная пленка без усилий не снимается с желудка, - говорят Учителя, - ее 
кошерность, то есть пригодность в пищу - под сомнением. 

Это - не общее правило, - подчеркивает Талмуд. И рассказывает такую историю. 

В доме Шмуэля (один из крупнейших Учителей Талмуда первого поколения; 3-й век) зарезали гуся. Всем известно, что 
гусь относится к одному из пяти видов птиц, кошерность которых по традиции, восходящей к Ноаху, не вызывает ни 
малейших сомнений (см. на сайте обзор листа 61). Но оболочка с его желудка никак не снималась. 

Тогда Шмуэль провел эксперимент. Он положил гусиный желудок на солнце. Под палящими лучами плоть органа 
размякла, и пленка отслоилась от мышечной ткани. Так, что ее можно было снять рукой. 

У птиц, кошерность которых - сомнительна, - сообщает Талмуд. - защитную оболочку даже при подогреве можно снять 
лишь ножом. 

Далее Талмуд идентифицирует известные виды птиц, названия которых отмечены в Торе. 

Мы, в частности, узнаем, что шалах - это чайка, которая питается рыбой, вылавливая ее прямо из морской воды. 
А духифат - удод. 

Удод (духифат), - сообщают Учителя, - та самая птица, которая во времена, когда строили Храм, принесла людям 
ценного червячка под названием шамир. Этого червячка строители Храма использовали для «резьбы» по камню, ибо 
металлическими инструментами при обработке храмовых камней пользоваться не разрешалось (см. на сайте обзор 
листа 48 трактата Сота). 

Два вида некошерных созданий названы в Торе - тиншамет. Оба - летают, оба кричат по ночам. Но одно из них - 
млекопитающее, это - летучая мышь. Другое, сова, относится к разряду пернатых. 

В списках Торы есть птица под названием рехем. Это - особое создание, - отмечает Талмуд. - Обычно она сидит на 
дереве и издает звуки, похожие на свист. Именно ей, как сообщает наша традиция, предстоит возвестить о приходе 
Машиаха (см. на сайте ответ «Кто знает, когда придет Машиах», № 468, в котором есть ссылки еще на три ответа на ту 
же тему). Когда она спустится вниз и зальется свистом на земле, мы будем знать, что Машиах - рядом. 

Далее Учителя обсуждают общий список некошерных птиц в Торе. 

Всего в списке - двадцать четыре некошерных вида птиц, - говорит Рав (великий Учитель Талмуда первого поколения, 3-
й век). 

Как же получается такое количество? - спрашивает рав Ханаан бар рав Хисда. - В Торе эти пернатые перечислены 
дважды. В книге Ваикра мы находим двадцать видов, а в книге Дварим - двадцать один. 

Двадцать четыре вида, - объясняет Рав, - получается с учетом подвидов. 

Но тогда их выходит больше двадцати четырех, - отмечают Учителя. 

Если мы будем иметь в виду, что некоторые птицы даются в Торе под разными названиями (например, птица, 
названная в одном месте - даа, в другом именуется - раа), мы получим список из двадцати четырех видов некошерных 
птиц. 

Но ведь в Торе не может быть «путаницы». 

Действительно, никакой путаницы в Торе нет, - дает разъяснение Талмуд. - В ней указываются названия, которые в те 
времена употреблялись в разных регионах… 

Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 
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